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ВСТРЕЧИ И ВЫСТУПЛЕНИЯ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА 

 

Селекторное совещание по вопросам уборочной кампании  

 

Страда для белорусов - это 

продовольственный фронт, а на 

войне побеждает тот, кто лучше 

подготовлен. На это Президент 

Беларуси Александр Лукашенко 

обратил внимание 21 июля на 

селекторном совещании по 

вопросам уборочной кампании. 

Совещание по уборочной 

кампании Глава государства проводит в виде большого селекторного 

совещания не впервые. В таком формате видно ситуацию на местах, все успехи 

и недочеты в режиме реального времени.  

"Жатва - всегда вопрос номер один. По сути, момент истины и финиш 

большой работы всего агропромышленного комплекса в течение 

сельскохозяйственного года, - отметил Александр Лукашенко. - Я вас 

пригласил в таком составе на селекторное совещание в связи с тем, что, 

откровенно говоря, у меня есть опасения расслабления кадров в связи  

с погодными условиями. В Беларуси всегда бывает так: засушит, а потом 

зальет. Имейте в виду, так может быть, а, скорее всего, будет и в этом году. 

После этой засухи может быть очень сырая и дождливая погода в августе.  

И тогда мы еще недополучим урожай из-за своей неорганизованности в связи  

с влажной погодой". 

"Для того чтобы обеспечить собственную продовольственную 

безопасность, чтобы на столе у нас, как говорят в народе, был "і хлеб, і да 

хлеба", чтобы переработчики были обеспечены сырьем, а животноводство - 

кормами, сейчас всем нам нужно максимально организоваться. Страда - это, 

если хотите, наш продовольственный фронт. И от этого фронта зависит все. 

На войне как на войне. Побеждает тот, кто лучше подготовлен, кто 

задействовал все ресурсы и воюет от зари до зари. Как я часто говорю, лучше 

на этом фронте воевать, чем на горячем. Сегодня нужно честно ответить на 

вопрос: где мы справляемся, а где недорабатываем. И срочно все недостатки  

и недочеты исправить", - подчеркнул Президент. 

Глава государства напомнил, что готовиться к уборочной кампании  

в стране начали с осени прошлого года. "Посещали регионы, выясняли, какие 

есть проблемы, где нужны помощь государства и мое прямое вмешательство. 

Все ваши пожелания по помощи селу, по поддержке сельскохозяйственного 

комплекса мною поддержаны. Необходимые решения по выделению 

бюджетных кредитов на закупку минеральных удобрений, горюче-смазочных 

материалов, ремонт техники приняты. Следовательно, у меня есть полное 

право требовать, причем максимально жестко, высоких результатов и 

отдачи. Тем более практика прошлого года показала, что нашим 
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сельхозорганизациям под силу собирать достойные урожаи", - отметил 

Александр Лукашенко. 

Президентом была поставлена задача закрепиться по урожаю на уровне 

примерно 9,5-10 млн т зерна всех видов. Но, по заверению специалистов и 

Правительства, которые снова указывают на погодный фактор, колос в этом 

году легче на 15% и прогнозируемый валовой сбор зерна, включая рапс, 

кукурузу, сурепицу и другие культуры, составит чуть больше 9 млн т. Это 

меньше уровня 2022 года. 

"И это то, что сейчас находится на корню. Что надо еще без потерь убрать 

и отправить в хранилища. Правительство уверяет, что такого количества нам 

почти хватит для обеспечения страны продовольственным и фуражным зерном. 

Я в этом абсолютно не сомневаюсь. Дополнительно мною принято решение по 

закупке зерна у России. Цена пока близка к себестоимости нашего зерна, 

почему и принималось решение. Хотелось бы услышать, что сделано в этом 

плане. Повторю сказанное в Орше: зерно сегодня сродни золотовалютным 

резервам. Всегда пригодится и постоянно растет в цене. По крайней мере таких 

цен на международном рынке, как вчера и сегодня, не было и не будет. Это 

точно. И если у нас есть свободные мощности, почему бы их не заполнить 

резервом зерна", - сказал Александр Лукашенко. 

"Вернемся к нашим полям. Как мне докладывают Комитет госконтроля, 

Генеральная прокуратура, Министерство внутренних дел, ситуация далека  

не то что от идеальной - от нормальной", - отметил Президент. 

Основные претензии контролеров - низкая готовность зерноуборочной 

техники, элеваторов, хранилищ и проблемы с механизаторскими кадрами.  

По информации Главы государства, комбайны не готовы к работе 

практически в каждом втором из проверенных хозяйств. "Но хотелось бы 

знать: все не готовы или из десяти один не готов", - сказал он. 

При этом в отдельных организациях к ремонту даже не приступали. 

"Может, там и не надо ремонтировать, кто его знает. Зимой отремонтировали, 

осенью. Может, в хорошем состоянии. Я бы хотел, чтобы меня информировали 

объективно", - потребовал Президент. 

"Опять же извечная болезнь аграриев - приписки. По республике 

прокуратура установила 185 таких случаев, когда техника была готова  

к работе только на бумаге. Вот этого прощать никогда нельзя! Такие горе-

руководители нас заведут черт знает куда. 33 зерносушильных комплекса 

также были не готовы", - отметил Александр Лукашенко. 

Больше всего таких вопиющих фактов выявлено в Минской (77), 

Гродненской (52) и Витебской (42) областях. "Не знаю, зачем это 

очковтирательство и кого вы пытаетесь обмануть? Вместо того чтобы 

обратиться за помощью, пытаетесь скрыть, спрятать проблему. А в итоге будет 

неубранный урожай и потери для всего государства", - подчеркнул белорусский 

лидер. 

Еще одной системной проблемой Глава государства назвал отсутствие 

техосмотра. К началу уборочных работ его не прошли в Гомельской области 

63% комбайнов, Витебской - 59%, Могилевской - 36%. Неудивительно, что 
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потом нагрузка на один работающий комбайн составляет не 273, а свыше  

500 гектаров, сказал Президент. А в некоторых хозяйствах и вовсе  

900 гектаров (например, в Борисовском районе).  

"О каком качестве уборки тогда мы можем говорить? И где эта наша 

организованность? А ведь год назад было дано поручение закупить для всех 

регионов порядка 600 новых зерноуборочных комбайнов. Более того, была 

выработана и одобрена оптимальная схема их закупки. Решение принято, и все 

губернаторы обижаются: на 17 июля сельчане получили только 425 единиц 

техники. Слушайте, а зачем вам новую технику давать, если вы не 

отремонтировали ту, что есть? Что это за подходы такие. И вообще, Премьер-

министру и Правительству надо разобраться, кому мы можем эту технику 

давать, а кому - нет. Потому что это еще и подарок какой-то от государства. 

Если бы за свои деньги покупали - ради бога. Но сегодня просят технику, а 

завтра приходят за деньгами. А в то же время под забором стоит техника, 

которая не отремонтирована. Разберитесь с этим, Роман Александрович, и 

притом жестоко разберитесь. Пора уже переходить от болтовни и заклинаний к 

конкретным мерам", - потребовал от Правительства Александр Лукашенко. 

При этом, заметил Президент, жатва только началась, а Комитетом 

государственного контроля уже выявлены факты некачественной уборки 

урожая и наплевательского отношения к его сохранности. "Недопустимо!" - 

подчеркнул он. 

Нарушения зафиксированы в отдельных хозяйствах Барановичского, 

Пинского, Борисовского, Добрушского, Петриковского, Кормянского районов. 

"Разберитесь с руководителями этих районов", - поручил Глава государства. 

"Отмечаются проблемы с заготовкой кормов. Причины те же - 

неисправная техника, нарушение технологических регламентов и трудовой 

дисциплины", - обратил внимание Александр Лукашенко. 

На 10 июля в 14 хозяйствах Глубокского, Оршанского и Лепельского 

районов Витебской области не завершен первый укос многолетних трав.  

"А куда Министр сельского хозяйства, ответственный за эту сферу, смотрит?" - 

спросил Президент. 

Объемы заготовки травянистых кормов в Витебской области самые 

низкие в республике. В некоторых хозяйствах нет и половины от 

запланированного. "Уборку зерна мы ведем одновременно со вторым укосом 

многолетних трав, посевом промежуточных культур, уборкой льна. Упустите 

сейчас неделю - никогда не наверстаете", - подчеркнул Глава государства. 

"Ну и самое гадкое - воровство и пьянство. Жатва только началась,  

а Министерство внутренних дел за хищения горюче-смазочных материалов  

и зерна возбудило 61 уголовное дело и выявило почти 2 200 административных 

правонарушений. У руководителей хозяйств и районов, да и уже в областях 

появились такие заклинания: как же, вот уборка началась, а мы тут их всех  

к ответственности призываем. Никакого снисхождения быть не может", - 

однозначно заявил Александр Лукашенко. 

Правоохранителями изъято 30 тонн украденного топлива,  

40 тонн зерна, 17 тонн комбикорма, почти 5 тонн удобрений. В ходе 
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мониторинга выявлен 831 нетрезвый работник. "Протрезвите их там, чтобы 

больше не хотелось", - потребовал Президент. 

"Из года в год не можем побороть одни и те же проблемы. И где же 

руководство областей, районов, организаций? Во время страды ваше рабочее 

место - не кабинет, а поле, элеватор, хранилище", - сказал Александр 

Лукашенко. 

Ответственным за агропромышленный комплекс Глава государства 

адресовал ряд вопросов по актуальной тематике: какая обстановка с уборкой 

на настоящий момент и что исходя из этого произойдет в перспективе, 

остались ли нерешенные вопросы, в том числе с готовностью зерноуборочной 

техники, в каком состоянии зерноочистительно-сушильные комплексы? 

"Необходимо задействовать производственные мощности комбинатов 

хлебопродуктов, они должны организовать приемку и доработку зерна 

круглосуточно, - поручил Президент. - Если будут свободные хранилища, их 

нужно заполнить дешевым покупным зерном".  

Александр Лукашенко также потребовал, чтобы госзаказ на зерно 

железно был выполнен, и высказал уверенность в том, что так и будет: "Это 

наш продовольственный золотой запас".  

Отдельно Глава государства спросил про обеспеченность трудовыми 

ресурсами. "Уборка хлеба - дело всенародное. Как докладывают, запланировано 

привлечь дополнительно 3 тыс. механизаторов, как и в прошлом году, - сказал 

он. - Знаю, многие мужики, особенно те, кто родом из села, специально берут 

отпуска на июль и устраиваются работать комбайнерами, чтобы заработать 

хорошие дополнительные деньги для своих семей (скоро детей в школу 

отправлять). Вместе с промышленными предприятиями пусть губернаторы 

представят планы, откуда и кого они возьмут. Не должно быть ни недостатка  

в спецодежде, ни в полноценной горячей еде в поле. Людей нужно накормить 

вовремя". 

Особое внимание Александр Лукашенко обратил на соблюдение порядка  

и дисциплины. "МВД и МЧС должны обеспечить защиту от пожаров полей  

и людей, следить за тем, чтобы не загорелась уборочная и зерносушильная 

техника", - отметил он. 

Глава государства также указал на необходимость оказать помощь 

тем, кто живет на частных подворьях, где порядка 30 тыс. га засеяно 

зерновыми культурами. "Особое внимание - пожилым и одиноким гражданам, 

сельчанам. Излишки зерна закупят комбинаты хлебопродуктов", - сказал он. 

Говоря о работе средств массовой информации, Александр Лукашенко 

подчеркнул, что передовики жатвы - это настоящие герои нашего времени: 

"Они достойны того, чтобы ими гордилась и на них равнялась вся страна.  

Я вижу, эта работа началась, надо ее расширять и углублять". 

"Рассчитывайте силы и ресурсы. Уровень организации работы  

и трудовой дисциплины должен быть образцовым. Вы видите, что 

происходит вокруг, - подытожил Президент. - Часто вас прошу и вам 

напоминаю: главное для того, чтобы был мир и покой, - это экономика". 
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"Никто никому не поможет. Вы посмотрите, что высветилось по 

зерновой сделке. Все такие рачительные, все так помогают Украине, и все 

вокруг отказались пропустить через свою территорию вывозное зерно из 

Украины. Поляки и другие так радели за Украину, что сегодня отказались 

вообще напрочь продукцию из Украины пускать на свою территорию. Вот  

и весь рынок, - заявил Глава государства. - Поэтому мы должны 

организоваться, мобилизоваться, спланировать нашу работу, чтобы наш 

народ был накормлен, одет и обут". 

На прошедшем мероприятии было доложено о выявленных негативных 

фактах не только в текущем моменте, но и в целом.  

"Какая область больше всего вызывает настороженность?" - 

поинтересовался Глава государства у Генерального прокурора Андрея Шведа.  

"Два региона, товарищ Президент. Это Витебщина и Гомельщина.  

На сегодняшний день по ряду позиций вызывают у нас настороженность.  

И по готовности по проведению работ, связанных с уборкой урожая, и то, что 

касается (содержания и обеспечения сохранности. - Прим.) крупного рогатого 

скота. Здесь у нас есть серьезные претензии, - сказал Генеральный прокурор. - 

Если в других регионах есть определенные положительные тенденции, то на 

Витебщине, к сожалению, тенденцию с падежом крупного рогатого скота 

переломить до сих пор не удалось".  

Александр Лукашенко на это заметил, что к теме падежа КРС еще 

вернутся на семинаре, который планируется провести в ближайшее время. 

Он адресовал принципиальный вопрос ответственному за Гомельскую 

область Управляющему делами Президента Юрию Назарову: "Вы с Крупко 

(председатель Гомельского облисполкома. - Прим.) взялись за Гомельскую 

область и клятвенно меня заверяли, что там будет порядок и про Гомельскую 

область в негативном ключе говорить не будем. Я так понимаю, вы там не 

бываете?" 

В ответ Юрий Назаров заверил, что ситуация стабилизировалась, в том 

числе по падежу скота, хоть и нет значительных успехов. "Мы буквально 

недавно проводили там совместное совещание с участием Генерального 

прокурора, Министра внутренних дел на базе одного из районов. Сказать, что 

там критичная ситуация, сейчас уже нельзя", - отметил он. 

Александр Лукашенко в свою очередь обратил внимание на еще один 

принципиальный вопрос - своевременность выплаты заработной платы. Хоть 

по большому счету серьезных проблем здесь нет, но даже единичные факты 

недопустимы. 

"Мне докладывают, что вы вообще специалистам там зарплату  

не платите. Я просто не помню это хозяйство. Прямо оттуда люди 

докладывают, что там не платят зарплату. Как вы хотите уборкой заниматься, 

если вы людям не платите зарплату!? - обозначил проблемный вопрос Глава 

государства. - Надо снять со всех статей деньги и заплатить людям за работу.  

Я не говорю, что вы должны в хозяйстве, где сегодня собирают 9 или  

10 центнеров зерна с гектара, что-то платить там чрезвычайное. Что вырастили, 

то пусть продадут и живут за это. Они же прекрасно понимают: если нет 
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продукции - нет денег. Какая зарплата? Но там, где люди работают  

и заработали, надо заплатить. Облисполкомы, райисполкомы должны весь свой 

фонд направить туда, если не хватает денег". 

Юрий Назаров в связи с этим озвучил предложение выделяемые на 

разных уровнях деньги "не размазывать тонким слоем", а максимально 

концентрировать в тех хозяйствах, где можно получить быструю отдачу. 

Генеральный прокурор в своем докладе указал и на иные недостатки. 

Хоть неготовность комбайнов по данным проверок составляла в среднем 2,5%, 

по некоторым районам проблема носит более серьезный характер. 

Приписки, вопросы к сохранности урожая, простои и несвоевременный 

ремонт техники, игнорирование норм пожарной безопасности, кадровые 

вопросы - эти и другие проблемные аспекты озвучивались как Генеральным 

прокурором, так и Председателем КГК Василием Герасимовым. 

Например, глава КГК обратил внимание на многочисленные факты, когда 

механизаторы и их помощники, привлекаемые из сторонних организаций, не 

прибывали к месту работу в сельхозорганизациях. 

"А там знают, кто не прибыл? Списки людей, откуда мы должны их взять 

в сельхозпредприятия, они знают?" - спросил Президент.  

"Конечно", - подтвердил Василий Герасимов. 

"Так вы разберитесь. Разберитесь вместе с Правительством, кто не 

выделил этих людей, почему они не прибыли. Это же главное. Что за 

исполнительская дисциплина? Сегодня мы все готовы воевать на мирном 

фронте, а люди отказываются", - потребовал белорусский лидер. 

Президент поручил навести в сельхозорганизациях железный порядок  

в кадровом вопросе. 

"Еще раз говорю: лучше воевать в поле, чем на фронте! Неужели кому-то 

это непонятно? Наводите железный порядок. Все идет от кадров. Есть 

нормальный руководитель, значит, организация (колхоз, совхоз и прочие) будет 

нормально работать. Нет - работы не будет. Будем тратить как всегда бешеные 

деньги, технику, удобрения, кредиты выделять. Отрывать от пенсионеров, 

врачей, учителей и туда направлять", - сказал Глава государства. 

"Ну если есть отдача, так ладно, будем кредитовать. Но если нет отдачи, 

какие могут быть разговоры? Никаких разговоров быть не может", - 

подчеркнул белорусский лидер. 

Александр Лукашенко отметил, что все необходимые решения по кадрам 

приняты: "Еще раз хочу публично об этом сказать. Сегодня ни один 

специалист, ни один руководитель сельхозпредприятия не может быть 

переведен на другую работу или уволиться без решения председателя 

райисполкома. Уволился - никто в стране не может его взять на работу, пока 

он с предыдущего места работы не представит справку, характеристику 

нормальную. И по вертикали. Ни один председатель райисполкома и прочие  

по их областному реестру тоже не может бросить работу. Пора уже 

навести порядок с кадрами. То же самое - ни один механизатор, доярка и так 

далее в сельхозпредприятии (колхозе, совхозе) не может шагу ступить влево-

вправо без решения руководителя. Замкнутая вертикаль и ответственность". 
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Президент обратил внимание, что в регионах есть факты неготовности 

техники к работам или у нее нет техосмотра. Эта тема затрагивалась  

и в докладе Председателя Комитета госконтроля Василия Герасимова.  

Александр Лукашенко поинтересовался, как обстоят дела в этом 

вопросе в Минской области. Председатель облисполкома Александр Турчин 

доложил, что из 1700 комбайнов неисправны на данный момент 16, однако 

есть и те, которые пока не прошли техосмотр. 

Глава государства усомнился, насколько объективна эта картина, 

поручив проверить и доложить в течение недели.  

Президент напомнил об установленном порядке, что готовность 

комбайнов должна быть удостоверена фактом техосмотра и это требование 

необходимо соблюдать: "Технический осмотр является свидетельством того, 

что комбайн и другая техника исправны. Все остальное не принимается".  

Недопустимы и факты, когда неотремонтированная техника просто стоит 

под забором, а при этом хозяйства начинают просить новую технику и средства 

на нее. "Под забором не может стоять никакая техника. Если не можете 

отремонтировать, надо отдать промышленникам. Они ее отремонтируют и за 

полцены продадут", - сказал Александр Лукашенко. 

Глава государства также подробно интересовался состоянием дел  

в Витебской области. "Мы пойдем в активную уборку через где-то полторы 

недели. На данный момент у нас пока неисправны только 24 комбайна. Срок их 

ввода будет до 24-го числа", - доложил губернатор Александр Субботин. 

"Я вас предупреждаю. Технический осмотр является свидетельством 

того, что комбайны и другая техника исправны. Все остальное не 

принимается", - сказал Александр Лукашенко. 

Александр Субботин проинформировал, что технический осмотр 

получили 78% от всех комбайнов. В половине случаев комбайны не допущены 

к работе из-за просроченного лизинга. "Мы сейчас активно платежи эти 

дополняем, уплачиваем и так же будем запускать. До 26-го, до начала массовой 

уборки все комбайны будут с техосмотром", - пояснил он. 

Президент подчеркнул, что лично Министр сельского хозяйства несет за 

это ответственность как ответственный за Витебскую область. Была 

озвучена информация, что нынешний глава Минсельхозпрода переходит на 

пост помощника в Витебской области. 

"Значит, с этой вот уборочной кампании Министра сельского хозяйства - 

помощником в Витебскую область. И мне, Игорь, докладывать еженедельно  

о ситуации в Витебской области. Похоже, там забыли, что надо работать. И все 

ждут. Какая-то надежда у них, что придет кто-то, деньги принесет и еще чего-

то, - сказал Александр Лукашенко. - Ты знаешь наши подходы там. Должно 

быть реализовано. Вместе с Субботиным за это головой отвечаешь". 

Президент также поручил оперативно подобрать кандидатуру нового 

Министра: "Определитесь по Министру сельского хозяйства, Роман 

Александрович (Премьер-министр Роман Головченко. - Прим.). На следующей 

неделе чтобы была кандидатура. Мы не можем убирать хлеба, когда нет 

ответственного за это". 
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Александр Лукашенко спросил у Министра промышленности Александра 

Рогожника, почему, по данным контролирующих органов, в отдельных 

хозяйствах фиксируются факты неисправности приобретенной 

отечественной техники. "С этими фактами я разберусь. Но я вас уверяю, что 

техника производится с достаточным уровнем надежности", - ответил Министр. 

В подтверждение своих слов он привел пример из недавней командировки  

в российский город Кемерово, где посетил фермерское хозяйство, 

использующее белорусскую сельхозтехнику, и ни одной претензии по поводу 

ее работы не было.  

Президент в этой связи согласился, что, безусловно, важно не только 

качество изготовления техники, но и условия ее эксплуатации, обслуживания. 

"Эксплуатация и надежность техники зависят не только от техники,  

но и от того, кто сидел за рулем, - заметил он. - Но вы разберитесь. Есть, 

наверное, претензии и к сельхозтехнике, которую мы поставляем на село". При 

этом качество техники, поставляемой на экспорт, и той, которая продается 

внутри страны, должно быть безусловно одинаково хорошим, обратил 

внимание Глава государства. "Вы разберитесь. Китай и прочее (организация 

экспортных поставок белорусской сельхозтехники. - Прим.) - это, конечно, 

правильно, это надо. Но по вертикали у себя разберитесь с руководителями,  

и пускай в КГК возьмут эти факты (выявления неисправностей. - Прим.)  

и проверят, какая техника, какой комбайн… Надо дать оценку", - поручил 

Александр Лукашенко.  

Министр финансов Юрий Селиверстов во время селектора доложил  

о состоянии дел с расчетами сельхозорганизаций за топливо и другую 

продукцию, необходимую для подготовки и проведения уборочной кампании. 

Речь шла также о своевременности погашения кредитных обязательств. 

"Если в долг взял, он должен быть вовремя возвращен, - подчеркнул в этой 

связи Президент. - Только тогда можно прийти (это как исключение) попросить 

еще в долг денег".  

"Да, это наша позиция", - сказал в свою очередь Юрий Селиверстов.  

"Я обращаюсь ко всем губернаторам. Вы слышали доклад Министра по 

финансированию. Что не так? Вовремя ли оплачивается заготовка зерна?" - 

спросил Глава государства. Отдельно Президент поинтересовался у 

губернатора Брестской области Юрия Шулейко: "Вы начали раньше всех 

уборку. Есть факты неоплаты поставленного зерна?" 

"Таких фактов нет, - сказал председатель облисполкома. - Сегодня идет 

плановая приемка и расчеты за поставленное зерно". 

Министр сельского хозяйства и продовольствия Игорь Брыло во время 

совещания доложил о том, как решаются наболевшие проблемы в АПК. 

По его данным, в уборочной кампании будут задействованы  

7,5 тыс. комбайнов. Готовность техники в целом составляет 99%, правда, она 

отличается по регионам. Например, в Витебской области - 98%, хотя еще год 

назад на ту же отчетную дату был 81%. "То есть мы реально добавили  

к уровню прошлого года", - сказал Министр. Он подчеркнул, что по 

обеспеченности хозяйств техникой есть положительная динамика и ежегодно 
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ситуация улучшается. "В прошлом году купили 405 комбайнов, в этом году 

планируем взять за год 800", - проинформировал он. 

Кроме поставок новой техники, по поручению Президента, значительно 

активизирован процесс ремонта и восстановления старой. При содействии 

Министерства промышленности были отремонтированы и восстановлены  

215 зерноуборочных комбайнов, 188 - кормоуборочных, более 800 тракторов. 

Что касается возможных опасений по недобору объемов заготовки 

кормов, то Игорь Брыло заверил: будут приложены все усилия, чтобы этого не 

допустить, тем более что установившиеся погодные условия дают основания 

надеяться на неплохой второй укос травянистых кормов. 

В части заготовки урожая зерновых в этом году Министр отметил, что 

прогнозируемый недобор - в районе 1 млн т. Но для страны это некритично, 

поскольку, по его словам, "на складах имеется порядка 1 млн т переходящего 

остатка". Игорь Брыло также отметил положительные тенденции  

в решении проблем с падежом скота. По его данным, уровень 

непроизводительного выбытия сократился в этом году сократился  

на 21 тыс. по сравнению с показателями за аналогичный период прошлого года. 

"Мы в эту уборочную кампанию подготовились не хуже, а, думаю, по 

некоторым компонентам даже лучше, чем в прошлом году", - подытожил 

Министр. 

"Я вижу, что проведена очень большая работа по подготовке урожая. 

Люди понимают, что нам надо сегодня мобилизоваться, от этого зависит наше 

будущее", - сказал Президент. Он заметил, что в этом году есть вероятность по 

отдельным культурам недобрать тот объем урожая, который был запланирован. 

Но это не вызывает сильной обеспокоенности, поскольку ранее, в более 

урожайные годы, в стране был сформирован достаточный запас, в том числе и 

по зерну. "У нас в резерве миллион тонн зерна - то, чего я от вас всегда 

требовал: пусть будет резерв. Сегодня нет проблем, этот недобор мы спокойно 

перекрываем из своих резервов. Плюс: видим дешевое зерно - надо его 

закупить", - отметил Глава государства.  

Александр Лукашенко подчеркнул, что в этом вопросе надо подходить 

по-крестьянски, по-деревенски. "Запас бяды не чыніць". Надо обязательно 

иметь резервы, запасы. Чего бы нам ни стоило, надо смотреть не только по 

сторонам, но и внутри на наши резервы, которые мы можем использовать", - 

обратил внимание Президент. 

Он также позитивно оценил перспективы возделывания озимых ячменя  

и рапса. Объясняя, в чем преимущества озимого ячменя для сельского 

хозяйства Беларуси, Глава государства подчеркнул, что никто не настаивает на 

искусственном насаждении этой культуры по всей стране, поэтому не стоит 

проводить параллели с распространением кукурузы в советское время при 

Никите Хрущеве.  

"Подчеркиваю: озимый ячмень - это не мое изобретение, мы его 

возделывали давно, но по остаточному принципу. Мы никогда не уделяли этой 

культуре особого внимания, а ей нужно уделять особое внимание, если решили 

ее возделывать", - заявил белорусский лидер.  
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Он обратил внимание, что в прошлом и в этом году озимый ячмень 

пережил сложную ситуацию. "Это капризная культура, она хороша там, где 

соблюдаются технологии (в принципе, как и любая другая культура, но озимый 

ячмень - прежде всего), - сказал Президент. - Озимому ячменю, я считаю, быть. 

Он пережил катастрофы прошлого и этого года и дал неплохой урожай".  

На отдельных полях в Беларуси его урожайность достигает 70-100 ц/га. 

Важным фактором в пользу возделывания этой культуры является и 

ранний срок его уборки - до начала массовой уборочной кампании, что дает 

возможность заранее обкатать технику, подготовить механизаторов и 

другой персонал. "Но нужно железное соблюдение технологий и 

соответствующий подбор полей", - предупредил Глава государства. 

Позитивно оценил Александр Лукашенко и перспективы возделывания 

рапса: "Это хорошая денежная культура, и ею нужно заниматься. Как озимый 

ячмень, так и рапс, особенно озимый, они требуют строжайшего соблюдения 

технологий". Даже при урожайности в 35 ц/га озимый рапс дает очень хороший 

доход. "Китайцы просят увеличить поставки им рапсового масла. Да и 

европейцы, какими бы санкции ни были, с удовольствием будут брать у вас это 

масло. И надо потихоньку наше население приучать к рапсовому маслу. Оно 

абсолютно не хуже, чем подсолнечное, а по многим показателям - даже лучше", 

- сказал Президент. 

Вместе с тем он подчеркнул, что ни в коем случае не настаивает на 

необходимости повсеместного возделывания этих культур, целесообразность 

этого должна оцениваться на местах. "Не надо давить, что Президент говорит 

об озимом ячмене и давайте будем возделывать, как когда-то Никита Сергеевич 

требовал возделывать кукурузу. Хотя он был прав. Даже у нас, в Беларуси. 

Возьмите этот год - если бы не было кукурузы, нам было бы очень тяжело. При 

всей засухе кукуруза на всех полях дает хороший результат. Поэтому не надо 

сегодня кидать кукурузными початками в сторону человека, которого уже нет и 

который оказался прав", - отметил Александр Лукашенко. 

"Этим двум культурам быть, их нужно возделывать, - резюмировал 

Президент. - Но технологии и еще раз технологии. Без технологий ни черта не 

будет". 

Во время совещания о ситуации в своих регионах доложили и 

губернаторы. При этом Глава государства четко потребовал: докладывать 

без самоотчетов и сконцентрироваться прежде всего на проблемах. 

"Хочу предупредить докладчиков: прогнозами мы сыты. Не надо сегодня 

об этом говорить. Говорите по существу. Какие у вас проблемы, какие 

недостатки. Открыто и честно. Тысячи людей вас слышат", - подчеркнул 

Александр Лукашенко. 

Губернатор Минской области отметил, что ситуация в центральном 

регионе сложная, но не катастрофическая. "У нас сегодня проблем, которые 

были бы связаны не с особыми природно-климатическими условиями, нет. 

Дожди пошли, и мы сегодня видим, как прогрессирует наша кукуруза, - 

отметил Александр Турчин. - Поэтому тех вопросов, которые требуют 

решения на уровне государства, у нас нет". 
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Но по одному из вопросов председатель Минского облисполкома все же 

попросил поддержки у Президента. До 1 августа хозяйствам области 

необходимо погасить кредиты на топливо, которые были взяты в прошлом 

году. "С учетом обстоятельств это будет сделать крайне сложно. Мы просим 

хотя бы чуть-чуть отсрочить возврат. А все свои остальные обязательства по 

возврату бюджетных кредитов и всего остального Минская область, как бы ни 

было сложно, исполнила", - сказал губернатор. 

"По всем проблемам, которые вы обозначили, в том числе по возврату, 

Правительство на этой неделе и следующей примет решение", - пообещал 

Глава государства. 

"Большое спасибо вам за поддержку", - сказал Александр Турчин. 

"Нет, подожди. Я не сказал, какое будет решение. Решение будет 

принято. Но вы неплохой экономист, знаете, что по долгам надо платить. Если 

не платят, значит, будет беда через некоторое время. Но с учетом всех 

обстоятельств вместе в Правительстве вы разберетесь и внесете мне 

предложения на следующей неделе, не позже", - поручил Президент. 

Говоря о погодных условиях, Александр Лукашенко обратил внимание, 

что ситуация везде сложилась разная: в одних регионах земли пострадали 

больше, в других меньше. 

"Я прекрасно понимаю, это не прошлогодние условия. Если 40 дней  

в стране не было дождей, то, естественно, на всех районах это как-то 

отразилось. Но ссылаться на то, что вот беда, сгорели все, - это неправильно. 

Да, мы не получим прошлогодний рекордный урожай, но я от вас этого и не 

требую. Если вы в прошлом году смогли взять 10,5 млн зерна всех культур,  

я прошу от вас 9. И мы можем собрать, если организуемся и у нас будет 

нормальная дисциплина. Если механизатор будет отвечать за состояние 

техники, чтобы шлейф после комбайна не высевался. Это же работа инженера, 

агронома, руководителя и прежде всего механизатора. Сохраним зерно, которое 

сегодня есть в поле, значит, будем иметь урожай", - подчеркнул Глава 

государства. 

"Я жестко с вас требую и уговариваю не потому, что делать нечего. 

Ситуация очень непростая. Поэтому нам надо как рачительным хозяевам иметь 

кое-что в запас. Кто может сказать, что будет в конце года или в следующем 

году? Никто. Поэтому давайте будет создавать запасы и резервы. Будет зерно, 

значит, будет чем кормить животных, птицу, - отметил Александр Лукашенко. - 

Везде должна быть дисциплина. Все решения приняты, карты у вас на руках. 

Требуйте от механизатора, доярки, специалиста, руководителя до члена 

Правительства". 

По словам председателя Гродненского облисполкома Владимира 

Караника, в его регионе также нет особых проблем: техника 

отремонтирована, кадры имеются, источники финансирования определены. 

"Что касается погодных условий. В Гродненской области только 28% от 

нормы выпало осадков в мае-июне. Но пострадали мы действительно меньше, 

чем другие области. Около 1% зерновых посевов либо признано погибшим, 

либо переведено на кормовые цели. Урожайность несколько ниже, чем  
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в рекордном прошлом году, но, по нашим расчетам, среднестатистический 

годовой сбор зерна получить удастся. То есть мы не достигнем рекордную 

цифру прошлого года, но стандартный объем зерна, который обычно получает 

Гродненская область, будет собран. Наряду с имеющимися запасами  

и принятым решением о закупке зерна за пределами страны, никаких проблем 

по обеспечению животноводства и населения зерном мы не видим", - заявил 

Владимир Караник. 

Вместе с тем он констатировал, что ситуация с заготовкой кормов 

несколько сложнее: первый укос оказался хуже прошлогоднего, поэтому есть 

некоторое отставание от графика и потери. "Мы чуть-чуть не доберем до 

среднего значения, но с учетом остатков проблем с обеспечением кормами мы 

не видим", - сказал губернатор. 

В Брестской области ситуация чуть лучше, чем в целом по стране.  

По данным губернатора, в регионе убрано 12% площадей, средняя 

урожайность - на уровне 41 ц/га, что соответствует уровню прошлого года. 

Более высокую урожайность, чем годом ранее, показывает рапс - 30 ц/га по 

сравнению с 24 ц/га. "Мы предполагаем намолотить без гречихи, кукурузы  

и проса 1,250 млн т, что соответствует среднестатистическому году по 

Брестчине", - сказал губернатор Юрий Шулейко. 

Что касается заготовки кормов, то он проинформировал Президента  

о выходе на уровень прошлого года и планах по выполнению поставленных на 

этот год задач. 

Александр Лукашенко отдельно спросил губернатора, есть ли проблемы 

с расчетами за поставленное в счет госзаказа зерно, фиксировались ли факты, 

когда зерно забирали в сельхозорганизациях без своевременной оплаты. 

"Таких фактов нет. Идет плановая приемка и расчеты за поставленное 

зерно", - ответил председатель Брестского облисполкома. 

Председатель Могилевского облисполкома Анатолий Исаченко доложил, 

что в Могилевской области подлежит уборке 322 тыс. га зерновых  

и зернобобовых культур. Это без учета кукурузы на зерно, гречки и проса. 

Во всех районах области уже приступили к уборке зерновых культур  

и озимого рапса. Одновременно начата реализация зерна в счет 

республиканских госнужд. На сегодняшний день продано озимого рапса 30% от 

задания, ведется поставка продовольственного зерна и пивоваренного ячменя. 

"Предварительный баланс зерна показывает, что ожидаемый валовой 

сбор позволит обеспечить в полном объеме поставку зерна в счет 

республиканских госнужд", - заверил руководитель региона. Оставшееся зерно 

пустят на фуражные цели. 

В уборочной кампании будет задействовано более  

1 тыс. зерноуборочных комбайнов. Готовность - 99%. 95% комбайнов прошли 

техосмотр. "Механизаторскими кадрами обеспечены в полном объеме. Для 

участников уборочной кампании созданы все необходимые условия: горячее 

питание, спецодежда, выработана и доведена система оплаты труда", - сказал 

Анатолий Исаченко. 
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В свою очередь готовность зерносушильных комплексов области 

составляет 99%. В регионе также уже ведут подготовку к севу озимых - 

вносятся удобрения, производится вспашка. 

"Проблем мы не видим, все в плановом режиме. Есть один вопрос. Это 

то, что касается топлива. Все ресурсы, которые есть, мы будем использовать.  

У нас не просчитывается в полном объеме топливо до 1 сентября. С учетом 

уборки и кукурузы. Поэтому я просил бы сегодня совместно с Правительством 

рассмотреть этот вопрос. Один вопрос, который есть, проблемный. Остальные 

вопросы мы решаем и решим", - заявил губернатор. 

Он объяснил нехватку топлива сложившимися погодными условиями,  

в результате которых на полях потребовалось выполнить дополнительные 

объемы работ. 

Председатель Витебского облисполкома Александр Субботин доложил  

о планах начать активную фазу уборки уже к концу следующей недели - через 

7-10 дней. В данный момент уже шесть районов области начали убирать 

озимую пшеницу. 

Озимого ячменя убрано 76% от посевов. Средняя урожайность на 

данный момент составляет 26 ц/га, хотя в последние дни держалась на уровне 

29,4 ц/га. Собрано чуть более 25 тыс. т зерна ячменя. 

"Начали аккуратно, где поля подошли, убирать рапс, озимые. 

Урожайность где-то 16,4 ц/га. Это приблизительно на уровне прошлого года", - 

отметил руководитель региона. 

Он заверил, что в целом Витебская область к активной фазе уборочной 

кампании готова. Комбайны будут все готовы к 24-26 июля, и техника пройдет 

техосмотр, как ставилась задача.  

По зерносушильным комплексам на данный момент только один не готов, 

но его ввод намечен буквально на следующий день. 

Проработаны все вопросы и по обеспечению кадрами. "С каждым 

человеком созваниваемся. Это предприятия и Минобороны помогают. В этом 

году и МЧС помогает механизаторами, кто обладает нужными навыками  

и документами", - доложил Александр Субботин. 

"Все настроены на уборку урожая и на то, чтобы закладывать уже 

активно урожай следующего года. Мы рассчитываем достаточно плодотворно 

поработать. Посеять больше озимого клина и больше поднять зяби. Для этого  

и машинно-тракторный парк тоже готов", - сказал он. 

Александр Субботин рассказал, как в области реализуется поручение 

"достать все ломье из под забора": "Тут мы работаем интенсивно. У нас  

в этом году из вот этого ломья было собрано и будет работать 38 комбайнов 

и 102 трактора различной мощности. Здесь очень жестко отслеживает нас  

и правительство, и министерство, причем с визуальным контролем". 

Что касается заготовки травянистых кормов, то, несмотря на увеличенные 

площади уборки, урожайность в нынешнем году, к сожалению, ниже. Тем не 

менее в каждом районе и хозяйстве есть программы, как недостающую часть 

кормов будут добавлять. "Дорожная карта написана на каждый случай", - 

заверил губернатор. 
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Впереди еще второй укос трав, рассчитывают в области на урожай 

промежуточных культур, да и кукурузы планируют убрать не меньше уровня 

прошлого года. 

Выслушав доклад, Александр Лукашенко даже похвалил губернатора за 

то, насколько он глубоко вник в вопросы сельского хозяйства после 

предыдущей работы на других высоких должностях: "Должен сказать, 

Александр Михайлович, меня уже радует, что вы четко разговариваете, 

употребляя аграрные термины. Значит, толк будет. Вы уже отходите от 

преподавательского языка, а становитесь на рельсы настоящего технолога  

в сельском хозяйстве". 

Обращаясь к Александру Субботину, Президент сказал: "Хотелось бы, 

чтобы вы приняли нового помощника (Игорь Брыло. - Прим.). Но спокойной 

жизни вам не будет. Вы же понимаете, что я не в ссылку отправляю Брыло.  

А для того, чтобы все-таки мы Витебскую область поставили на ноги. Он знает, 

что делать. Но это мы отдельно с ним будем говорить о его работе.  

Но спокойной жизни там не будет. И прямая связь у него будет со всеми теми,  

с кем он сегодня работает на равных - министры, члены Правительства. Хотя  

и вы человек там, не с луны свалившийся, проработавший в Правительстве 

достаточно времени". 

"Но имейте в виду, что ни у Исаченко, ни у Крупко, ни у вас 

(руководители Могилевской, Гомельской и Витебской областей. - Прим.) 

отступать некуда. Все! Отступать некуда! Восточные области должны давать 

прогресс. Они должны развиваться и давать нормальную динамику", - 

резюмировал белорусский лидер. 

К уборочной в Гомельской области приступили уже все районы.  

На сегодняшний день убрано 16% зерновых культур. Заканчивается уборка 

рапса. По урожайности ожидается уровень прошлого года за счет больших 

площадей. Приступили к сдаче урожая в счет госзаказа, который будет 

выполнен в полном объеме. 

"Что касается озимого ячменя, перезимовку прошел хорошо, но 

подтопления. И при наливе попали на высокие температуры. Сегодня мы имеем 

22-23 ц/га. Но по валовом объему в три раза больше уровня прошло года", - 

доложил председатель Гомельского облисполкома Иван Крупко. 

Готовность техники в регионе позволяет убирать до 5% площадей  

в день, имеются достаточные мощности сушильного хозяйства. 

Губернатор констатировал, что погодные условия ударили по 

колосовым, но в области вовремя сориентировались. Планируют 

компенсировать недобор за счет кукурузы. "У нас уборочная площадь 

фактически выравнивается к уровню прошлого года. И мы видим вал  

с кукурузой 1 млн 50 тыс. т. Недоберем примерно 10% по колосовым, но за счет 

уборки кукурузы на зерно - более 100 тыс. т к уровню прошлого года - мы 

обеспечим общественное животноводство на 90%", - доложил Иван Крупко. 

Выделены финансовые ресурсы на дополнительную покупку зерна, есть 

обеспеченность кадрами. 
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Неплохие виды есть на заготовку травянистых кормов, хоть в первом 

укосе немного не добрали. "Мы видим 1 млн 250 тыс. т сенажа. Это плюс  

50 тыс. к уровню прошлого года", - сказал губернатор. 

По его словам, кукуруза подкормлена на 100% площадей, травы после 

первого укоса - на 70%. "Мы ожидаем получить 4 млн т зеленой массы 

кукурузы, что обеспечит те заданные параметры по кормам", - заверил 

руководитель региона. 

Иван Крупко также обозначил вопрос по топливу. На июль, август  

и часть сентября в регионе хватает своих запасов: "Действительно, может,  

с учетом большого объема работ - сева, уборки кукурузы, подъема зяби, - будут 

необходимы отсроченные кредиты. Мы предыдущие погасим. И, если будет 

такая необходимость, позвольте выйти на решение этого вопроса". 

Губернатор коснулся и озвученных на совещании замечаний в адрес 

Гомельской области. Он заверил, что все эти проблемные вопросы 

рассматриваются на уровне силового блока, принимаются четкие решения  

и идет контроль за их исполнением. "Что касается падежа, да, вы правы.  

Не многое сделано. Но это не многое позволило увеличить поголовье КРС  

к уровню прошло года на 10 тыс. голов, - отметил Иван Крупко. - Мы видим, 

что делать и, я думаю, что результат будет". 

"Спасибо, Иван Иванович. Вы имеете чрезвычайные полномочия вместе с 

Назаровым (уполномоченный по Гомельской области Юрий Назаров. - Прим.). 

Определяйтесь, приглашайте для помощи любого Министра. Они приедут, 

окажут вам поддержку. Но Гомельскую область нужно вытаскивать из болота. 

Это не дело. Красивая область, красивые люди, а мы там барахтаемся. Поэтому 

принимайте самые решительные меры", - сказал Александр Лукашенко. 

Во время совещания Глава государства поинтересовался, как 

выполняется его поручение по строительству молочно-товарных комплексов  

в Минской области. Всего до конца года здесь планируется возвести  

20 объектов. К этой работе подключили не только руководство центрального 

региона, но и столицы. Общая стоимость вложений Минского горисполкома 

составляет Br100 млн. 

"В будущей пятилетке все дойное стадо надо перевести в технологичные 

молочно-товарные комплексы, - напомнил о задаче для всей страны Президент. 

- Вы же видите, что на селе люди не задерживаются, их будет все меньше  

и меньше. Это общемировая практика и тенденция. И поскольку мало людей, 

надо перевести в молочно-товарные комплексы дойное стадо. Это и качество 

продукции, а значит, и ваши деньги. И хватит уже телепаться в этих старых 

коровниках, где дышать невозможно ни скотине, ни тем людям, которые там 

работают. Поэтому в будущей пятилетке мы эту проблему решим". 

Как доложил председатель Мингорисполкома Владимир Кухарев, первый 

молочно-товарный комплекс буквально на днях введен в эксплуатацию. 

Готовность остальных объектов от 70%. Планируются, что они заработают 

до конца года. 

"Вы нашли оптимальную цену этого молочно-товарного комплекса? - 

спросил Глава государства. - Спасибо, конечно, вам и городу, что вы эти деньги 
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выкроили. Понятно, Минская область кормит Минск, и вы выделили деньги на 

строительство. Но лишних же денег и у вас нет". 

По словам Владимира Кухарева, стоимость одного комплекса  

на 800-1200 голов составляет чуть более Br8 млн. При этом строительно-

монтажные работы обошлись в Br5,5 млн. "По проекту было Br12 млн, 

получилось Br8 млн. Лишнее убрали. Очень многое делали хозспособом. 

Сократили сроки строительства: было 18 месяцев, мы построили фактически за 

10. Поэтому получилась такая цифра", - рассказал мэр Минска.  

Ранее в других регионах, в частности в Витебской области, возникали 

проблемы со сроками возведения объектов из-за долгих согласований  

в различных инстанциях. Президент уточнил, столкнулись ли с такими 

вопросами в Минской области.  

"Такая проблематика, конечно, существует. Но мы ее решаем, - ответил 

губернатор Александр Турчин. - Если идти по общеустановленному пути, то 

строительство комплекса займет два года. Сегодня идем разными путям, 

иногда не дожидаясь каких-то решений. Главное - построить". 

По итогам проведения селекторного совещания Александр Лукашенко 

дал ряд важных поручений. 

В числе актуальных тем, которые обсуждались на мероприятии, были 

вопросы финансирования сельхозорганизаций, в том числе при закупке топлива. 

В связи с этим Глава государства поручил Правительству в ближайшее время 

собрать председателей облисполкомов и вместе с ними решить проблемные 

вопросы. "Там, где надо помочь, - подставьте плечо. Где лайдачат и не хотят 

работать - внесите предложения", - обратился Президент к Премьер-министру 

Роману Головченко. 

Особое внимание Александр Лукашенко уделил тематике выбора 

основных сельскохозяйственных культур, на которые следует делать основной 

упор, - озимый ячмень, кукурузу и рапс. 

Продолжая разговор о технологической дисциплине, Президент 

заострил внимание на соблюдении рациональных подходов к подготовке почвы 

под будущие посевы и на организацию лущения стерни в тех случаях, когда  

не рационально проводить уборку соломы для нужд животноводства. 

Рационально, по словам Александра Лукашенко, следует отнестись  

и к посевам кукурузы, определившись со стратегией: что готовить на силос,  

а что оставлять на зерно. Высказался Президент и по поводу закупки семян, 

которые не производятся в нашей стране, например, люцерны. По мнению 

Главы государства, в данном случае целесообразно организовать общую 

закупку для нужд всех сельхозорганизаций, что позволит за счет значительных 

объемов приобрести семена по более выгодной цене. 

Одно из поручений Главы государства касалось дополнительного 

обеспечения сельхозорганизаций механизаторами на время уборочной 

кампании. "Самое главное - мы в этом году должны закончить выработку 

практики приглашения механизаторов со стороны, особенно из промышленных 

предприятий. Мы должны четко понимать, сколько нам в этом году  

и в следующем нужно будет, - подчеркнул Президент. - Мы будем знать 
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конкретных людей и откуда завтра их пригласим, т.е. наработать механизм  

и практику в этом году, чтобы не кувыркаться из года в год". 

"Уполномоченным и помощникам - немедленно выехать на места  

и оказать всяческую поддержку губернаторам и областям в организации 

уборочной кампании. Как вы будете там работать - это ваше дело, только не 

мешайте", - озвучил еще одно поручение Александр Лукашенко. 

Президент также отметил, что к нему поступают жалобы на 

несвоевременные расчеты перерабатывающих предприятий за продукцию, 

поставленную сельхозорганизациям и фермерам. В частности, речь шла про 

молоко и мясо. "Это, Роман Александрович (Головченко, Премьер-министр. - 

Прим.), недопустимо. Где угодно нужно найти деньги, - подчеркнул Глава 

государства. - Сдачи (когда продукцию сдают, а не продают. - Прим.) быть не 

должно, надо покупать молоко и мясо. Кровь из носа нужно найти деньги, 

чтобы не было задолженности перед колхозами, совхозами". 

Глава государства ориентировал всех ответственных лиц в центре и на 

местах на активное проведение уборочной кампании и очень серьезное к ней 

отношение: "Еще раз повторяю: времени на раскачку нет. Мы уже раскачались 

на озимом ячмене и отчасти на рапсе, уже даже в Витебской области начали 

пшеницу убирать. Активизируйтесь. Не дай бог какая-то нестабильность! Она 

начинается с экономики, а экономика начинается с того, как накормлены  

и одеты люди. Все это - в сельском хозяйстве".  

president.gov.by 

 

Президент утвердил текст присяги гражданина Республики Беларусь 

 

Глава государства Александр Лукашенко 21 июля подписал Указ № 222, 

которым утвержден текст присяги гражданина Республики Беларусь и порядок 

ее принесения лицами, ставшими гражданами Беларуси. 

Документом также установлен перечень лиц, освобождаемых от 

принесения присяги. Одновременно определена процедура внесения Главе 

государства материалов об утрате гражданства за участие в экстремисткой 

деятельности или причинение тяжкого вреда интересам Республики Беларусь 

лицами, находящимися за пределами страны. 

Указ разработан в целях реализации последних изменений Закона  

"О гражданстве Республики Беларусь".  

president.gov.by 

 

Полковник Игорь Гутник назначен заместителем Председателя 

Госпогранкомитета 

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко назначил полковника Игоря 

Гутника заместителем Председателя Государственного пограничного комитета. 

Соответствующий Указ Глава государства подписал 21 июля. 

https://president.gov.by/ru/events/selektornoe-soveshchanie-po-voprosam-uborochnoy-kampanii
https://president.gov.by/ru/events/aleksandr-lukashenko-utverdil-tekst-prisyagi-grazhdanina-respubliki-belarus
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Занимавший эту должность генерал-майор Сергей Новиков уволен  

с военной службы в запас по возрасту с правом ношения военной формы 

одежды и знаков различия.  

president.gov.by 

 

Встреча президентов Беларуси и России Александра Лукашенко  

и Владимира Путина состоялась 23 июля в Санкт-Петербурге. 

 

На официальную часть 

переговоров в Константиновский 

дворец президенты приехали вместе  

и без галстуков, что придало общению 

определенный неформальный тон. 

"В начале беседы я бы хотел 

отметить, что все наши планы 

реализуются, причем даже лучшими 

темпами, чем мы с вами ожидали", - подчеркнул Владимир Путин. 

Он отметил хорошее состояние экономик двух стран, ожидаемый 

экономический рост по итогам года, полноценную реализацию планов на 

предмет строительства Союзного государства, солидный товарооборот и другие 

успехи совместной работы. "Так что все у нас движется как минимум, скромно 

скажем, удовлетворительно. Поговорим, конечно, и о вопросах безопасности  

в регионе. Надеюсь, что у нас сегодня и завтра еще будет возможность  

в неформальной обстановке все это обсудить, очень подробно и обстоятельно", 

- сказал Президент России. 

Александр Лукашенко в своем вступительном слове коснулся многих 

вопросов, включая ход российской специальной военной операции, отсутствие 

результатов от контрнаступления ВСУ, усиление военной активности НАТО 

в Польше. Еще одна важная тема - планы по развитию экономического 

сотрудничества Беларуси и России. 

"За день мы не уложимся. Поэтому завтра у нас еще уйдет время. Я так 

понимаю, что вы найдете время, чтобы мы поговорили", - уточнил у коллеги 

Президент Беларуси. 

"Конечно. Я кое-какие планы свои изменил. Мы с вами спокойно 

полтора-два дня можем провести", - подтвердил Владимир Путин. 

"Отлично! За полтора дня мы эти вопросы утрясем, - сказал Александр 

Лукашенко. - Ничего здесь чрезвычайного нет. Мы давно запланировали  

и встречаемся. Надо будет - в любое время, как мы всегда говорим, встретимся 

и обсудим наши тактические и стратегические вопросы". 

Президент Беларуси на встрече подробно высказался о текущей военно-

политической обстановке. 

"Вчера непростой был день. Это по нашим данным. Вы потом тоже 

скажете свое мнение. Очень сложный был день. К счастью, так прилично 

закончился. По нашим данным, более 15 "Леопардов" (танки немецкого 

производства. - Прим.) уничтожено и более 20 "Брэдли" (боевая машина пехоты 

https://president.gov.by/ru/events/polkovnik-igor-gutnik-naznachen-zamestitelem-predsedatelya-gospogrankomiteta
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США. - Прим.) за один бой. Такого, по-моему, никогда не было, чтобы 

иностранных", - сказал Глава государства. 

"Там с той стороны действовали подразделения, полностью 

укомплектованные иностранной техникой", - отметил Владимир Путин. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что уничтожение такого количества 

техники свидетельствует и о больших потерях в личном составе ВСУ: 

"Можно прикинуть, к сожалению, сколько погибло солдат там со стороны ВСУ, 

когда столько техники уничтожено. Я это знаю, потому что на бронетехнике 

мне пришлось служить офицером в свое время. Поэтому я понимаю, что такое 

уничтожить столько БМП и, главное, хваленых этих "Леопардов". 

Президент Беларуси привел данные оценок США, которые 

свидетельствуют о безвозвратных потерях ВСУ в 26 тыс. человек со времени 

начала контрнаступления. 

"Больше", - отреагировал Владимир Путин. 

"Это уже сейчас больше. Ну вот они неделю назад оценивали больше  

26 тысяч. С 4 июня (с начала контрнаступления. - Прим.). Я их записал 

данные", - сказал Президент Беларуси. 

"Даже больше", - утвердительно сказал российский лидер. 

Александр Лукашенко продолжил: "Вчерашний день показывает, что 

войну приходится вести против всего блока НАТО. Вооружение их, наемников 

уже подключили немало. И, что немаловажно, почему вчерашний день важен, - 

подключают основные стратегические резервы. Это говорит о том, что 

бездумная эта политика - бросать неподготовленных людей и наемников в 

пекло - ни к чему не приведет". 

Владимир Путин во время встречи заметил, что иностранные наемники 

тоже несут значительные потери. 

"Большие. Из-за своей тактики", - подтвердил Александр Лукашенко.  

"Из-за своей глупости", - уточнил российский лидер. 

"Они ж кучками ходят", - отметил Президент Беларуси. 

В свою очередь Владимир Путин подчеркнул, что общественность стран, 

правительства которых сейчас посылают людей в зону боевых действий, тоже 

должна знать о происходящем. "И мы будем доводить это до людей с тем, 

чтобы они давали оценку действиям своих правителей", - сказал он. 

Глава белорусского государства на встрече констатировал, что 

контрнаступления со стороны украинских сил нет. 

"Нет, оно есть. Просто оно провалено", - заметил Президент России. 

"Провалилось. Результатов нет, - подтвердил белорусский лидер. - Что 

дальше? Они, это вы очень точно сказали недавно, начали подключать Польшу. 

И активно подключают наемников. Я специально привез вам карту  

о переброске Вооруженных сил Польши к границам Союзного государства,  

о чем вы говорили. Мы видим - готовится почва. Допустим, одна из бригад 

место свое нашла в 40 км от Бреста. Стояли километрах в 500, перебросили 

на 40 км. Карту я покажу. Мы это все видим. И чуть больше 100 км от Гродно 

- вторая бригада перебрасывается. Дивизия у них, но пока бригады подошли. 

Открыли они ремонт "Леопардов" - поляки на своей территории. И Жешув 
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активизируется - аэродром, куда американцы перебрасывают технику  

и другие". 

Говоря о военном усилении в Польше и переброске значительных сил  

к границам Союзного государства, Александр Лукашенко обратил внимание, 

что эта страна хочет что-то получить взамен и ставит этот вопрос. 

"Ясно - деньги, вооружение. Это понятно. Но сейчас, вы тоже отметили 

это, очень много разговоров "по частям принять Украину в НАТО". Что за этим 

стоит? Это дымовая завеса, - уверен Президент. - Оторвать этот кусок западной 

Украины. Это под видом принятия в НАТО, чтобы населению зашло. Они хотят 

оттяпать западную Украину и присоединить к Польше. Это плата за активное 

участие поляков в этой операции против войск Российской Федерации. 

Американцами это поддерживается". 

Александр Лукашенко отметил, что лидеры Беларуси и России видели 

это полгода тому назад и предварительно обсуждали возможность такого 

развития событий. "Нам это неприемлемо. Отрыв западной Украины, 

расчленение Украины и передача земель Польше неприемлемы. И, если нужно 

будет западному населению Украины, мы, конечно, будем их поддерживать.  

Я прошу, чтобы вы обсудили и продумали этот вопрос. Естественно, я хотел 

бы, чтобы в этом плане вы нас поддержали. Если такая будет поддержка, и 

западная Украина попросит этой помощи, мы, конечно, будем оказывать 

западному населению в Украине помощь и поддержку. Если так будет, мы 

будем их поддерживать всячески", - подчеркнул Глава государства. 

"Потому что мы оказываемся с запада подвержены - прибалты и поляки - 

влиянию их военному. И окажется, что и с юга. Союзное государство все равно, 

как вы сказали, нам придется защищаться. Поэтому подобные подходы 

неприемлемы", - добавил Александр Лукашенко. 

Он еще раз подчеркнул, что стороны намерены всячески 

противодействовать подобному развитию событий. "И я прошу, чтобы вы 

тоже смотрели этот вопрос у себя в плане нашей поддержки уже по западной 

Украине", - обратился Глава государства к своему российскому коллеге. 

Александр Лукашенко в тему беседы рассказал о желании бойцов ЧВК 

"Вагнер" "сходить на экскурсию" в Варшаву и Жешув: "Может быть, и не 

следовало говорить. Но скажу, что нас начали "напрягать" вагнеровцы. 

Просятся на запад: "Разрешите нам!" Я говорю: "Вам зачем на запад туда?" Ну 

и в тихую… Мы же контролируем, что происходит. - "Ну, сходим на экскурсию 

в Варшаву и Жешув". 

"А Жешув для них неприемлем. Когда они воевали под Артемовском, они 

же знают, откуда шла военная техника. У них вот это внутри сидит: Жешув - 

это беда. Конечно, я держу их в центре Беларуси, как договорились.  

Не хотелось бы туда их передислоцировать. Потому что у них настроения 

плохие. И, надо отдать должное, они знают, что происходит вокруг Союзного 

государства", - отметил Президент Беларуси. 

Александр Лукашенко в протокольной части переговоров поблагодарил 

своего коллегу за его недавнее заявление о гарантиях безопасности белорусской 

стороне: "Просто хочу вам сказать спасибо. Вы вообще первый  
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в России человек, который об этом сказал открыто, четко и понятно. Не дай 

бог агрессия против Беларуси - это как против России. Мы это учитываем  

в строительстве наших Вооруженных Сил". 

Что касается экономического сотрудничества, Александр Лукашенко 

предложил поручить правительствам двух стран продумать соответствующий 

план на перспективу. "Суть - опора на собственные силы. Не будем мы 

прогибаться ни под кого. Мозгов хватает. Ресурсов больше, чем достаточно.  

И надо выстроить план развития нашего Отечества. Как я говорю: два 

государства, одно Отечество. И мы это можем сделать. Но основные силы здесь 

- в России - с давних времен. И если наши правительства выработают такой 

план, это будет неплохо", - сказал Глава государства. 

"И даже если чуть-чуть у нас будет похуже, люди нас поймут  

и поддержат. Потому что они будут видеть свет в конце тоннеля", - уверен 

белорусский лидер. 

Более того, страны уже начали работать в данном направлении, 

развивая сотрудничество в том числе в таких сферах, как микроэлектроника, 

космос, сельское хозяйство. "И везде мы видим хорошие ростки. Так надо это  

в план объединить, ответственных назначить. И на этом мы выполним свою 

работу стратегически", - сказал Президент Беларуси. 

"Экономика - это основа. Будет экономика - все остальное мы решим", - 

уверен белорусский лидер. 

После официальной части переговоров президенты вместе посетили 

достопримечательности в Кронштадте. Сначала они приехали в музейно-

исторический парк "Остров фортов", осмотрели экспозицию Музея военно-

морской славы. Еще одним пунктом совместной неформальной программы 

президентов стало посещение в Кронштадте Ставропигиального Никольского 

морского собора, известного также как Морской собор святителя Николая 

Чудотворца. Этот храм был построен более ста лет назад и сейчас считается 

главным храмом Военно-морского флота России. Там же, в Кронштадте, 

Александр Лукашенко и Владимир Путин пообщались с местными жителями и 

туристами, которые не преминули сделать с ними памятные фотографии.  

president.gov.by 

 

Посещение Валаама 

 

Президенты Беларуси и России Александр Лукашенко и Владимир Путин 

24 июля посетили Спасо-Преображенский Валаамский мужской монастырь, 

расположенный на острове Валаам (Ладожское озеро) в Карелии. 

Президенты осмотрели монастырь и в Спасо-Преображенском соборе 

поклонились мощам преподобных Сергия и Германа - основателей обители. 

Главы государств также посетили Свято-Владимирский скит, где 

расположена Владимирская церковь.  

president.gov.by 

  

https://president.gov.by/ru/events/peregovory-s-prezidentom-rossii-vladimirom-putinym-1690096358
https://president.gov.by/ru/events/poseshchenie-spaso-preobrazhenskogo-sobora-na-ostrove-valaam
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Подписан Указ, которым совершенствуется инкассаторская деятельность 

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 24 июля подписал Указ  

№ 225, которым совершенствуется инкассаторская деятельность. 

Документом вносятся изменения в указы Главы государства от 30 августа 

2002 года № 473 "О мерах по совершенствованию регулирования оборота 

боевого, служебного, гражданского оружия и боеприпасов к нему на 

территории Республики Беларусь", от 10 августа 2010 года № 418  

"Об учреждении официальных геральдических символов служб инкассации",  

от 01 февраля 2018 года № 45 "О создании открытого акционерного общества" 

и от 06 июля 2021 года № 258 "Об официальных геральдических символах". 

В соответствии с Указом инкассация наличных денежных средств, 

перевозка наличных денежных средств и иных ценностей относятся к видам 

деятельности, на осуществление которых распространяется исключительное 

право государства. Реализация этого исключительного права возложена на 

ОАО "Белинкасгрупп". Создается централизованная логистическая система 

перевозки ценностей при оказании кассово-инкассаторских услуг, 

определяются полномочия Национального банка по определению порядка 

организации и осуществления данного вида деятельности.  

president.gov.by 

 

Завершился рабочий визит Президента Беларуси Александра Лукашенко  

в Россию  

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 25 июля завершил рабочий 

визит в Россию. 

23 июля прошли переговоры Александра Лукашенко с Президентом 

России Владимиром Путиным, после чего лидеры стран посетили Кронштадт  

и осмотрели там ряд достопримечательностей. 

Президенты продолжили общение и на следующий день, посетив вместе 

монастырь, расположенный на острове Валаам на Ладожском озере.  

president.gov.by 

 

Доклад Заместителя Премьер-министра Леонида Зайца  

 

Ход уборочной кампании и 

кадровый вопрос в Министерстве 

сельского хозяйства и продовольствия - 

главные вопросы 27 июля на докладе 

Президенту Заместителя Премьер-

министра Леонида Зайца.  

"Главный вопрос - как на полях  

у нас сегодня ситуация, как 

складывается уборка урожая? Второй 

вопрос - кадровый. Вы за эту неделю должны были внести кандидатуру 

https://president.gov.by/ru/events/aleksandr-lukashenko-podpisal-ukaz-kotorym-sovershenstvuetsya-inkassatorskaya-deyatelnost
https://president.gov.by/ru/events/zavershilsya-rabochiy-vizit-prezidenta-belarusi-aleksandra-lukashenko-v-rossiyu
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Министра сельского хозяйства. Я хотел бы услышать ваше мнение. То есть 

кадры и организация уборочных работ на сегодняшний день. А в ближайшее 

время я постараюсь побыть (в регионах. - Прим.). У меня в плане запад 

посмотреть. Как раз зона твоей ответственности - Гродненская область. 

Посмотрим, возможно, Брестскую область. Целый комплекс работ 

Министерства сельского хозяйства", - сказал Глава государства. 

Недавно в ходе одной из рабочих поездок Глава государства обратил 

внимание на популярный в Китае продукт - конфеты из прессованного сухого 

молока. Этого сырья в Беларуси достаточно, и Президент предложил 

организовать такое производство и у себя. Чиновники быстро отреагировали 

на поручение Александра Лукашенко, и уже выпущена небольшая пробная 

партия. 

"Тебе конфеты поручалось сделать. Сделал ты их или нет? Чтобы люди 

понимали, что у нас сухого молока обезжиренного - море. А в Китае мы 

подсмотрели их технологии производства разного рода кондитерских изделий, 

в данном случае конфет. Вообще без сахара из сухого молока. Можно 

добавлять туда какие-то растительные добавки. Особенно для детей, - 

поинтересовался Глава государства на встрече. - Честно говоря, когда Николай 

привез мне их из Китая, я попробовал сам. Конечно, это не для меня. Но дети, 

маленькие дети с величайшим удовольствием потребляют это лакомство. 

Почему мы не можем делать это и продавать? И, главное, своих людей 

обеспечить". 

"В соответствии с вашим поручением наши специалисты 

отреагировали", - сказал Леонид Заяц, представляя Президенту уже 

расфасованный готовый продукт.  

"Ты "на колене" пока произвел?" - спросил Александр Лукашенко.  

Как доложил Леонид Заяц, под производство пробной партии пока 

задействовали линию на заводе медпрепаратов: "Здесь в составе сухое молоко. 

Некоторые есть - детское питание до 40% доходит. Сухое цельное молоко, 

сыворотка. Разный состав. Но очень приятные на вкус, и для потребителя 

достаточно неплохой продукт".  

"Надо попробовать. Взрослые люди, особенно для детей. Это очень 

важно, что мы тут растительного происхождения можем (использовать. - 

Прим.) добавки", - отметил Президент.  

"Да, здесь вот смородина добавлена. Здесь аскорбиновая кислота 

добавлена. Две такие таблеточки на чашку теплой воды - как молоко. Приятно 

потреблять. Сладенькие", - сказал вице-премьер.  

Александр Лукашенко уверен, что у подобных натуральных конфет 

может быть и хороший экспортный потенциал: "Видишь, китайцы молодцы. 

Они ухватились за это. И они заполонили - полтора миллиарда человек - свой 

рынок вот таким лакомством. Мы можем запросто и в Китай поставлять". 

"Думаю, это пойдет даже на Африку", - отметил Леонид Заяц. 

"Ну куда угодно - Африку, Китай. Мы же работаем с ними", - подчеркнул 

Президент. 
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Что касается технологии производства, то сложности никакой нет, 

заверил вице-премьер. Единственно, необходимо линию апробировать. 

"Может и две надо линии", - предположил Глава государства. 

"И фасовку хорошую сделать, чтобы упаковывать можно было  

в соответствующую тару. И все пойдет", - продолжил мысль Леонид Заяц.  

"То есть это состоявшийся вопрос", - подвел итог обсуждению Александр 

Лукашенко. 

"Да", - уверенно ответил вице-премьер. 

"Надо, чтобы попробовали дети, взрослые. Надо сделать достаточное 

количество и опробовать", - резюмировал белорусский лидер.  

president.gov.by 

 

Встреча с Постоянным представителем Беларуси в ООН Валентином 

Рыбаковым  

 

Беларусь как страна-

основательница ООН не может 

спокойно смотреть на происходящее  

в организации. Об этом Президент 

Беларуси Александр Лукашенко 

заявил 27 июля на встрече  

с Постоянным представителем 

Беларуси в ООН Валентином 

Рыбаковым. 

"ООН. Что это такое на сегодняшний день? Каковы перспективы вообще 

этой организации, с вашей точки зрения? Ну и нам что делать в этой 

организации? Естественно, мы как одна из стран-основателей этой организации 

не можем вот так спокойно смотреть на то, что происходит там. Я смотрю,  

и мы обсуждали этот вопрос с Президентом России, - Секретариат ООН, 

рабочий орган, - они уже начали работать с точки зрения каких-то 

предпочтений одному или двум государствам, или Западу-Востоку. То есть она 

как-то уже, эта организация, превращается в такую организацию "Чего 

изволите?". От крупных государств больше зависит. Это ненормально. При том 

давлении, которое оказывают крупные государства, Запад", - заявил 

белорусский лидер. 

Александр Лукашенко в качестве примера упомянул проходящий на днях 

саммит "Россия - Африка" и жуткое давление, которое американцы и страны 

Западной Европы оказывали на его участников. "Это ненормально", - 

подчеркнул он. 

"Встает вопрос - что делать? И хотелось бы выслушать Вашу точку 

зрения", - сказал Александр Лукашенко. 

Он поинтересовался работой белорусского представительства в ООН,  

не формально ли оно присутствует там и что реально может. "К примеру, 

если западные государства отказались фактически сотрудничать с нами, ну что 

ж, мы сегодня дипломатов переводим на те направления, где нам нужно 

https://president.gov.by/ru/events/doklad-zamestitelya-premer-ministra-leonida-zayca-1690447221
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работать, где надо усиливать ситуацию и обстановку. Может быть,  

и с Организацией Объединенных Наций так посмотреть и поставить их в ряд  

с западными государствами?" - предположил белорусский лидер. 

Валентин Рыбаков на встрече подтвердил, что критика ООН началась 

фактически с момента ее основания, и организацию, ее секретариат 

действительно есть за что критиковать. Вместе с тем ООН - это не просто 

здание или секретариат сам по себе. "Вместе с нами это 193 страны.  

И Беларусь как одна из учредителей этой организации активно в ней работает. 

Мы работаем в первую очередь не с чиновниками международными. Мы 

работаем с государствами, которые представлены в этой организации", - сказал 

дипломат. 

Глава государства Александр Лукашенко поручил дополнительно 

активизировать работу Постоянного представительства Беларуси при ООН.  

"Президент дал ряд поручений по активизации работы нашего 

Постоянного представительства при ООН с государствами - членами 

организации. Мы будем это продолжать делать. Есть целый ряд направлений, 

где мы очень успешно работаем. Некоторые из этих направлений родились 

после выступлений Президента Беларуси Александра Лукашенко. В частности, 

например, вопрос борьбы с торговлей людьми, некоторые другие вопросы. 

Поэтому мы будем продолжать активно работать, сотрудничать с 

государствами и продвигать наши национальные интересы", - сказал дипломат.  

president.gov.by 

 

Подписан Указ о призыве на срочную военную службу в августе-ноябре 

2023 года 

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 27 июля подписал Указ № 227 

"Об увольнении в запас и призыве на срочную военную службу, службу  

в резерве". 

Документом предусматривается призвать в августе - ноябре 2023 года на 

срочную военную службу, службу в резерве граждан Беларуси мужского пола, 

которым ко дню призыва исполнилось 18 лет и которые не имеют права на 

отсрочку от призыва, граждан призывного возраста, утративших право на 

отсрочку. 

Принятие Указа позволит республиканским органам государственного 

управления, местным исполнительным и распорядительным органам 

своевременно провести мероприятия по призыву граждан на срочную военную 

службу и службу в резерве. 

Одновременно Указом предусматривается увольнение в запас 

военнослужащих срочной военной службы, выслуживших установленные 

сроки.  

president.gov.by 
  

https://president.gov.by/ru/events/vstrecha-s-postoyannym-predstavitelem-belarusi-v-oon-valentinom-rybakovym
https://president.gov.by/ru/events/podpisan-ukaz-o-prizyve-na-srochnuyu-voennuyu-sluzhbu-v-avguste-noyabre-2023-goda
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На поощрение одаренных учащихся и студентов направлено более  

Br370 тыс. из спецфонда Президента 

 

На поощрение одаренных учащихся и студентов, а также подготовивших 

их педагогов направлено более Br370 тыс. из специального фонда Президента 

Республики Беларусь. Соответствующее решение совета фонда утверждено 

распоряжением Главы государства Александра Лукашенко.  

Поощрениями фонда отмечены 52 победителя международных  

и республиканских конкурсов и олимпиад, 32 педагогических и научных 

работника. Кроме того, за особые успехи в учебе, научно-исследовательской и 

творческой деятельности 187 студентам и курсантам учреждений высшего 

образования назначена стипендия Президента Республики Беларусь. 

Принятие распоряжения Главы государства направлено на выявление  

и поддержку наиболее мотивированных и одаренных студентов, создание 

благоприятных условий для дальнейшего развития их способностей  

и успешной учебы.  

president.gov.by 

  

https://president.gov.by/ru/events/na-pooshchrenie-odarennyh-uchashchihsya-i-studentov-napravleno-bolee-br370-tys-iz-specfonda-prezidenta
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МЧС БЕЛАРУСИ 

 

В Минске прошла встреча министров МЧС Беларуси и России Вадима 

Синявского и Александра Куренкова 

 

Вадим Синявский 21 июля 

провел встречу с министром 

Российской Федерации по делам 

гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям и 

ликвидации последствий стихийных 

бедствий Александром Куренковым. 

Также на ней присутствовал посол 

Российской Федерации в Беларуси 

Борис Грызлов. 

Стороны отметили высокую интенсивность двустороннего 

сотрудничества в деле защиты людей от чрезвычайных ситуаций: только в этом 

году предусмотрено проведение порядка двадцати совместных мероприятий.  

Руководители ведомств обозначили эффективность обмена опытом 

между профильными специалистами, внедрения передовых технологий 

ликвидации техногенных аварий и пожаров в экосистемах, а также 

информационного взаимодействия, в том числе в области мониторинга и 

прогнозирования чрезвычайных ситуаций.  

В целях повышения уровня чрезвычайного гуманитарного реагирования, 

а также подготовки к прохождению в 2025 году Республиканским отрядом 

специального назначения «ЗУБР» переаттестации по стандартам 

Международной консультативной группы ООН по поиску и спасению 

(ИНСАРАГ) достигнуты договоренности о повышении квалификации 

белорусских спасателей на базе подразделений МЧС России по проведению 

аварийно-спасательных работ в горной местности. 

Одним из ключевых вопросов стало проведение десятого заседания 

Совместной коллегии МЧС Беларуси, МЧС Казахстана и МЧС России, которое 

планируется в г. Гродно в октябре этого года. Мероприятие будет посвящено 

выполнению достигнутых договоренностей и определению наиболее важных 

направлений сотрудничества на ближайшую перспективу.  

В ходе встречи также прошло обсуждение хода подготовки к проведению 

специального учения со спасательными подразделениями государств – членов 

ОДКБ «Скала-2023» и 14-го заседания Координационного совета по 

чрезвычайным ситуациям государств – членов ОДКБ, которые состоятся в 

Республике Беларусь в сентябре 2023 года.  

Справочно: Учения состоятся в период с 1 по 6 сентября 2023 г. 

Активная фаза будет проведена 5 сентября на базе филиала Университета 

МЧС в Светлой Роще. Тема учения: ликвидация последствий радиационной 

аварии. От спасательных подразделений государств-членов ОДКБ ожидается 

участие команд из Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, России и 
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Таджикистана. От МЧС Беларуси планируется задействовать 60 человек,  

25 ед. техники, включая авиационную; от МЧС России – до 34 человек  

и 12 ед. техники.  

Вадим Синявский и Александр Куренков поблагодарили друг друга за 

высокий уровень доверительных и крепких белорусско-российских отношений 

в области предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций.  

В завершение встречи руководитель МЧС России был награжден 

юбилейной медалью «170 год пажарнай службе Беларусі».  

Стоит отметить, что Александр Куренков и делегация МЧС России 

прибыла в Республику Беларусь, где примет участие в торжественных 

мероприятиях, посвященных Дню пожарной службы Беларуси: 21 июля 

посетит товарищеский матч команд МЧС Беларуси и МЧС России на 

Национальном олимпийском стадионе «Динамо», а 22 июля – парад органов  

и подразделений по чрезвычайным ситуациям, в котором впервые участвует 

парадный расчет Санкт-Петербургского университета государственной 

противопожарной службы МЧС России.  

Справочно: Сотрудничество МЧС Беларуси и МЧС России ведется  

в рамках Соглашения между Правительством Республики Беларусь  

и Правительством Российской Федерации о сотрудничестве и взаимной 

помощи по предупреждению крупных аварий, стихийных бедствий  

и ликвидации их последствий от 18 декабря 1993 г. Между граничащими 

региональными подразделениями стран подписаны планы взаимодействия по 

реагированию на трансграничные ЧС. Также утвержден регламент между 

Республиканским центром управления и реагирования на чрезвычайные 

ситуации МЧС Беларуси и Национальным центром управления в кризисных 

ситуациях МЧС России по оперативному обмену информацией о ЧС.  

mchs.gov.by 

 

170-летие пожарной службы Беларуси отпраздновали в столице 

 

22 июля в столице состоялись 

торжественные мероприятия, 

посвященные Дню пожарной службы 

Беларуси. Они прошли на площадке 

возле Дворца спорта. 

В праздничных мероприятиях 

принял участие министр по 

чрезвычайным ситуациям Вадим 

Синявский, а также почетные 

гости: Государственный секретарь 

Совета безопасности Александр Вольфович, министр МЧС России Александр 

Куренков.  

Кроме того, поздравить со 170-летием пожарную службу Беларуси 

пришли председатель Минского городского исполнительного комитета 

Владимир Кухарев, Государственный секретарь Союзного государства России 

https://mchs.gov.by/glavnoe/426890/
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и Беларуси Дмитрий Мезенцев, руководители государственных органов 

системы обеспечения национальной безопасности Республики Беларусь. 

Стартовал праздник с видеопоздравления Главы Государства Александра 

Лукашенко, которое участники мероприятия посмотрели на больших экранах  

у Дворца спорта. 

Глава государства отметил, что вся история пожарной службы – это 

история героев и подвигов. «Мы гордимся каждым, кто с честью выполнял 

свой долг, помогая попавшим в беду людям. Гордимся каждым, кто 

продолжает традиции верного служения своему народу и Отечеству в наши 

дни. В свою очередь государство делает все, чтобы, заступая на дежурство, 

сотрудники ведомства были обеспечены самой современной защитой и 

техникой, чтобы условия работы позволяли выполнять вам свою миссию 

максимально быстро, эффективно и безопасно», – подчеркнул Президент.  

Далее к присутствующим с поздравительной речью обратился 

Государственный секретарь Совета безопасности Александр Вольфович, 

который отметил, что спасатели - люди героические, наделенные 

мужественными качествами, что позволяет им выполнять задачи по спасению 

жизней людей, и выразил благодарность каждому работнику Министерства по 

чрезвычайным ситуациям: от бойца-спасателя до министра, и поблагодарил их 

семьи за моральную поддержку, терпение и понимание трудности профессии 

их близких. Также Александр Вольфович высказал слова благодарности 

ветеранам спасательной службы, внесшим огромный вклад в становление и 

развитие ведомства.  

– Министерство по чрезвычайным ситуациям Беларуси на сегодняшний 

день состоялось как самодостаточная и эффективная спасательная служба, 

– сказал Государственный секретарь Совета безопасности. – Уверен, что 

работники органов и подразделений по чрезвычайным ситуациям продолжат 

достойно нести службу там, где в них нуждаются люди и государство, будут 

всегда верны долгу и профессиональным традициям.   

Александр Вольфович провел торжественную церемонию награждения 

работников Министерства по чрезвычайным ситуациям, вручив медали «За 

отличие в предупреждении и ликвидации чрезвычайных ситуаций» работникам 

Республиканского отряда специального назначения «ЗУБР». Соответствующий 

Указ подписал накануне (19 июля 2023 года № 21) Президент Республики 

Беларусь Александр Лукашенко. 

Также, распоряжением Государственного секретаря Совета 

Безопасности Республики Беларусь от 19 июля 2023 года № 162рсб  
за образцовое выполнение служебных обязанностей, значительный вклад 

в дело защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного 

и техногенного характера  

Грамотой Государственного секретариата Совета Безопасности 

Республики Беларусь награждены:  

полковник внутренней службы ЛЮБЕЧКО Руслан Николаевич, 

заместитель начальника учреждения «Брестское областное управление МЧС»;  

https://mchs.gov.by/glavnoe/426966/
https://mchs.gov.by/glavnoe/426966/
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подполковник внутренней службы ФЕДОРЦОВ Сергей Николаевич, 

начальник отдела службы и боеготовности подразделений учреждения 

«Минское городское управление МЧС».  

объявлена Благодарность Государственного секретаря Совета 

Безопасности Республики Беларусь:  

подполковнику внутренней службы АДАМОВИЧУ Геннадию 

Михайловичу, начальнику Мостовского районного отдела по чрезвычайным 

ситуациям учреждения «Гродненское областное управление МЧС»;  

подполковнику внутренней службы ГАНИНУ Виталию Александровичу, 

начальнику Миорского районного отдела по чрезвычайным ситуациям 

учреждения «Витебское областное управление МЧС». 

Далее слово для поздравления 

взял министр по чрезвычайным 

ситуациям Вадим Синявский, который 

от имени всех пожарных и спасателей 

страны выразил благодарность Главе 

Государства Александру Лукашенко за 

поддержку, которую он оказывает 

ведомству. 

Министр отметил, что пожарная 

служба Беларуси за 170 лет претерпела 

серьезные изменения, превратившись из добровольческой в серьезную, 

мощную структуру, которая позволяет успешно выполнять задачи по спасению 

людей и профилактике чрезвычайных ситуаций, и заверил граждан, что 

белорусские спасатели всегда будут надежной опорой в деле обеспечения 

безопасности в родной Беларуси. 

– Это большая заслуга ветеранов, руководства ведомства, 

возглавляющих его в разные годы, и всего личного состава, который с честью 

несет службу в рядах МЧС, – отметил Вадим Синявский. – Хочу пожелать 

всему коллективу, нашим родным и близким крепкого здоровья, успехов, 

уверенности в завтрашнем дне. С праздником, уважаемые коллеги!  

Открыла парад коробка барабанщиков Лицея МЧС. 

По проспекту, чеканя шаг, прошли спасатели, курсанты МЧС, ветераны, 

спортсмены, представители добровольного пожарного общества и сводный 

оркестр. Всего в пешей колонне прошагали 17 парадных расчетов 

подразделений МЧС Республики Беларусь, в том числе работники всех 

областных управлений во главе с руководителями подразделений. Среди 

участников была и женская коробка. 

Новшеством стало участие в параде спасателей из России, 

представленных курсантами Санкт-Петербургского университета 

Государственной противопожарной службы МЧС России. Общая численность 

участников пешего парада составила более 850 человек. 

Отдельное внимание зрителей было приковано к параду основной, 

специальной, вспомогательной и инженерной техники, предназначенной для 

тушения пожаров и используемой при ликвидации иных чрезвычайных 
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ситуаций, а также раритетной техники, состоявшей на службе в пожарной 

охране в советские годы. 

В парадной колонне пожарной аварийно-спасательной техники было 

представлено более 50 единиц: коленчатые подъемники, грузовые краны, 

аварийно-спасательные автомобили, автомобили дымоудаления, мобильный 

водолазный комплекс, автомобиль радиационной защиты, взрыво-технической 

службы, колесный тягач с перекачивающей станцией, автомобиль-реанимация, 

снегоболотоход «ШЕРП» – это далеко не вся техника, которая есть на 

вооружении у современных спасателей и которую смогли увидеть во время 

парада зрители. 

Кроме того, были представлены автоцистерны, начиная от старичков 

ПМЗ-8 (Урал ЗИС-5), поступивших на вооружение еще в далеком 1948 году, 

заканчивая тяжелыми автоцистернами АЦ-11, и АЦ- 12 на шасси МАЗ,  

и автолестницы пожарные, такие как АЛМ-30 - середины прошлого века. 

Далее праздничные мероприятия 

продолжились возле Дворца спорта, 

где состоялся плац-концерт взвода 

почетного караула Университета 

гражданской защиты МЧС. 

Настоящий восторг у зрителей 

вызвали парад воздушных судов и 

плавсредств МЧС, а также 

демонстрация способов и методов 

проведения аварийно-спасательных работ на воде. Зрители смогли увидеть 

работу группы водолазной службы МЧС, как работники МЧС спасают 

пострадавших, десантируясь штурмовым способом с вертолета AS-355, а также 

при помощи вертолета МИ-8 с эвакуационным канатом и используя флайборд. 

Кроме того, посмотреть на гидроциклы МЧС и аэролодку «Пиранья-4». Водная 

феерия от спасателей завершила первую часть праздника. 

После чего на сцене развернулся праздничный концерт, в котором 

приняли участие офицеры, курсанты МЧС, юные спасатели. Артисты подарили 

присутствующим свои творческие номера, а также поздравили со сцены 

работников и ветеранов спасательного ведомства. 

Особое внимание родителей и детей привлек развернувшийся перед 

Дворцом спорта город «Огнеград». 49 разнообразных развлекательно-

обучающих интерактивных площадок от спасателей со всей страны работали на 

празднике. Здесь не только можно было весело провести время, но и вспомнить 

правила безопасности жизнедеятельности, а также получить подарки, полезную 

литературу, раскраски и наклейки от МЧС.  

В конкурсах можно было повторить 5 шагов на спасение, выяснить, кто 

самый меткий пожарный, узнать, как провести время с пользой, вспомнить 

«Азбуку безопасности», сыграть в пожарный боулинг, поучаствовать в 

чемпионате по безопасности, посоревноваться в надевании боевой одежды, 

закрепить навыки вызова спасателей и других активностях.  
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Также сегодня всем желающим, независимо от возраста и пола, можно 

было посидеть в машине спасателей, сфотографироваться с четвероногими 

спасателями кинологической службы МЧС, побывать в настоящей дымокамере, 

почувствовать, что ощущает человек в перевернутой машине, научиться делать 

искусственное дыхание и проводить реанимационные мероприятия на 

специальном манекене.  

Для гостей праздника работала полевая кухня, где можно было 

продегустировать настоящую «солдатскую» кашу.  

В рамках мероприятия высокие гости посетили экспозицию НИИ ПБиЧС, 

в ходе которой министру МЧС России Александру Куренкову был презентован 

новейший образец боевой одежды пожарного для проведения работ в условиях 

холодного климата "Арктика". Данная модель обеспечивает защиту от 

воздействия холодных температур окружающей среды до -50 градусов 

Цельсия при этом масса самого изделия чуть более 4 кг, что практически 

вдвое меньше нормативной. Александр Куренков высоко оценил оперативность 

разработки новых видов экипировки спасателей-пожарных и слаженность во 

взаимодействии с белорусскими предприятиями.  

Напомним, 25 июля ежегодно в Беларуси отмечается профессиональный 

праздник – День пожарной службы. Эта дата выбрана не случайно – 25 июля 

1853 года Минское губернское правление и Минская городская дума, 

рассмотрев вопрос «О создании пожарной части в Минске», утвердила смету 

расходов на содержание пожарной части в составе 51 человека. С тех пор 

вот уже 170 лет спасатели-пожарные профессионально и слаженно 

ликвидируют пожары и другие чрезвычайные ситуации, опасные для людей, 

производства и окружающей среды. 

mchs.gov.by 

 

Александр Худолеев провел служебное селекторное совещание 

 

В Республиканском центре 

управления и реагирования на 

чрезвычайные ситуации под 

руководством первого заместителя 

министра по чрезвычайным ситуациям 

Александра Худолеева 24 июля прошло 

служебное селекторное совещание  

в формате видеоконференцсвязи.  

В ходе проведения мероприятия 

затрагивались вопросы обеспечения 

безопасности граждан на водных 

объектах, предупреждения пожаров в природных экосистемах, а также 

вопросы организации проведения республиканских конкурсов 

профессионального мастерства «Лучший начальник дежурной смены 

подразделений по чрезвычайным ситуациям» и «Лучший спасатель 

подразделений по чрезвычайным ситуациям».  

https://mchs.gov.by/glavnoe/426923/
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Кроме того, в ходе совещания рассматривался вопрос проведения 

специального учения со спасательными подразделениями, выделенными  

в состав формирований сил специального назначения Коллективных сил 

оперативного реагирования государств-членов ОДКБ «Скала-2023». 

В завершение мероприятия Александром Худолеевым было 

акцентировано внимание на вопросе предупреждения травматизма работников 

ОПЧС при исполнении служебных обязанностей. 

mchs.gov.by 

 

Поздравление Главы государства Александра Лукашенко с Днем 

пожарной службы Беларуси 

 

Уважаемые товарищи! 
Поздравляю вас с профессиональным праздником! 

Сегодня исполняется 170 лет пожарной службе Беларуси. Ее история - 

это время подвигов и самоотверженной борьбы с опасной стихией многих 

поколений белорусских пожарных - смелых и благородных людей. 

Преумножая лучшие традиции предшественников, Министерство по 

чрезвычайным ситуациям Республики Беларусь эффективно решает 

важнейшие задачи по защите жизни и здоровья граждан, сохранению 

материально-технического потенциала страны. 

Создана и совершенствуется система, которая оперативно реагирует 

на все возникающие угрозы и оказывает помощь попавшим в беду. 

Благодарю личный состав ведомства за высокий профессионализм, 

мужество и готовность в любой момент вступить в схватку с огнем. 

Ежедневно находясь на боевом посту, вы надежно защищаете мирный труд и 

безопасность белорусов. 

Выражаю глубокое уважение ветеранам. Трудолюбие, патриотизм и 

преданность профессии помогли вашему поколению создать в республике 

мощный фундамент для дальнейшего развития пожарно-спасательной 

службы. 

Желаю вам крепкого здоровья, благополучия и мира! Берегите себя, своих 

близких и нашу родную Беларусь!  

mchs.gov.by 

 

Торжественное мероприятие принесения Присяги работниками МЧС 

прошло в Минске 

 

Торжественное мероприятие принесения Присяги работниками органов  

и подразделений по чрезвычайным ситуациям, приуроченное к Дню пожарной 

службы Беларуси, состоялось 25 июля в Центре безопасности 

жизнедеятельности в Минске. 

Участие в нем приняли министр по чрезвычайным ситуациям Вадим 

Синявский, его заместители, руководители центрального аппарата  

и территориальных управлений МЧС, ветераны, настоятель храма святителя 

https://mchs.gov.by/glavnoe/427103/
https://mchs.gov.by/glavnoe/427129/
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Николая Чудотворца г. Логойска протоиерей Владимир Шейдак, родственники 

работников, приносящих Присягу, приглашенные гости. 

В парадном строю – спасатели 

Минского областного и столичного 

гарнизонов, Республиканского отряда 

специального назначения «ЗУБР», 

работники Авиации МЧС, РЦТО, 

Университета гражданской защиты. 

Всего на верность Республике 

Беларусь и ее народу присягнули  

114 новобранцев. Юноши и девушки 

уже сегодня приступят к исполнению служебных обязанностей.  

Вадим Синявский, открывая мероприятие, подчеркнул, что сегодня 

белорусские спасатели гордятся своим предназначением служить отечеству  

и народу.  

– От всей души хочу поздравить молодых работников, которые сегодня 

принесут Присягу на верность своей любимой Беларуси и белорусскому  

народу, – сказал министр. – Вы сегодня станете полноценными членами 

большой семьи спасателей. И я хочу, чтобы слова торжественной Присяги, 

которые вы сегодня произнесете, навсегда оставались в ваших сердцах. 

Потому что они написаны от души, от сердца и по существу. Я хочу, чтобы 

вы гордились этим днем, хочу, чтобы вами гордились родные и близкие!  

Также в рамках церемонии состоялось награждение работников 

спасательного ведомства в связи с Днем пожарной службы Беларуси.  

Приказами МЧС за значительный вклад в предупреждение и ликвидацию 

пожаров и чрезвычайных ситуаций, образцовое выполнение служебных 

обязанностей и достижение высоких результатов в оперативно-служебной 

деятельности был награжден ряд работников.  

Кроме того, благодарственные письма от Министра по чрезвычайным 

ситуациям вручены участницам сводного женского парадного расчета, впервые 

принимавшим участие в параде органов и подразделений по чрезвычайным 

ситуациям 22 июля на празднике, приуроченном к 170-летию пожарной службы 

Беларуси в Минске. 

mchs.gov.by 

 

Вадим Синявский посетил Воложинский район и встретился  

со спасателями гарнизона 

 

Министр по чрезвычайным 

ситуациям Вадим Синявский 27 июля 

посетил Воложинский районный отдел по 

ЧС. В рамках поездки глава ведомства 

ознакомился с условиями несения службы 

и встретился с личным составом 

гарнизона.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/427154/
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Александр Сивый, начальник райотдела по ЧС, ознакомил министра  

с оперативного-тактической характеристикой района, дислокацией 

подразделений, оснащенностью техникой и вооружением. Начальник Минского 

областного управления МЧС Сергей Лапанович пояснил, какие существуют 

перспективы развития гарнизона и его обновления.  

Вадим Синявский встретился со спасателями района. В ходе беседы 

обсуждались вопросы организации несения службы, обеспечения работников 

социально-бытовыми условиями. Министр особое внимание обратил на 

молодых работников: где они проживают, как добираются на работу, какие 

предвидятся перспективы по строительству жилья. Стоит отметить, за 

последние 12 месяцев на службу в гарнизон пришло более двадцати 

сотрудников. 

Глава министерства поинтересовался, какие мероприятия проводились  

в районе к 170-летию пожарной службы. Спасатели гарнизона рассказали  

о параде техники, водно-световом шоу, показательных выступлениях и работе 

тематических площадок. Также министр обсудил изменения в работе центров 

оперативного управления, обратив внимание на высокую ответственность  

и расширение функций, возможности присвоения работникам офицерских 

званий. Начальник гарнизона доложил о кандидатах и проделанной работе  

в данном направлении. О дисциплине и предъявляемых требованиях  

к спасателям министр побеседовал с заместителем начальника отдела, 

курирующим кадровую деятельность. Вадим Синявский поздравил работников 

отдела с Днем пожарной службы.  

В конце беседы у собравшихся была возможность задать вопросы 

министру по ЧС.  

mchs.gov.by 

  

https://mchs.gov.by/glavnoe/427459/
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РОССИЯ 

 

Делегация МЧС России приняла участие в специализированной 

международной выставке во Вьетнаме  

 

Представители центрального 

аппарата и научно-образовательных 

учреждений МЧС России приняли 

участие в работе международной 

выставки «Пожарная безопасность, 

спасательные технологии и 

оборудование» в г. Ханой.  

Свою продукцию представили 

порядка 300 производителей из двух 

десятков стран мира.  

Сотрудники российского 

ведомства ознакомились с мировыми разработками пожарно-спасательного 

оборудования, изучили современные технологичные решения в деле 

предупреждения и ликвидации чрезвычайным ситуаций.  

В рамках семинара по вопросам достижений Четвертой промышленной 

революции для создания умного пожарно-спасательного оборудования 

российская сторона поделилась опытом применения цифровых технологий для 

предупреждения чрезвычайных ситуаций, вызванных глобальными 

климатическими изменениями.  

Вопросы межгосударственного сотрудничества в области защиты 

населения и территорий от природных и техногенных опасностей обсуждались 

с руководством Управлений внешних связей и противопожарной службы 

Министерства общественной безопасности Социалистической Республики 

Вьетнам.  

В Ханойском институте пожарной безопасности российские спасатели 

ознакомились с учебной и материально-технической базой коллег. В ходе 

переговоров с руководством института стороны подтвердили перспективность 

сотрудничества в образовательной и научной сферах.  

Итоги работы делегации МЧС России были подведены на встрече  

с чрезвычайным и полномочным послом Российской Федерации  

в Социалистической Республике Вьетнам Геннадием Бездетко. 

mchs.gov.ru 

 

Главы спасательных ведомств России и Беларуси обсудили вопросы 

двустороннего сотрудничества 

 

Делегация МЧС России во главе с Министром Александром 

Куренковым – в Беларуси с рабочим визитом, приуроченным к 170-летию 

пожарной службы сопредельного государства. В последнее время 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5065654
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двустороннее сотрудничество спасательных ведомств развивается динамично 

по самому широкому спектру направлений. 

Министерства активно 

взаимодействуют по линии вузов. 

Уже состоялись экспертные 

семинары и консультации по 

развитию систем связи, тушению 

лесных пожаров, мониторингу и 

прогнозированию чрезвычайных 

ситуаций, функционированию пресс-

служб и центров психологической 

помощи, надзорной деятельности, 

ликвидации пожаров в высотных 

зданиях и на предприятиях, связанных 

с наличием взрывчатых веществ, а также подготовке водолазов.  

В рамках двусторонней встречи Александр Куренков и Вадим Синявский 

подтвердили намерение организовать ряд межведомственных мероприятий, 

ориентированных на практические действия.  

Так, Александр Куренков выразил готовность оказать методическое 

содействие в подготовке белорусского поисково-спасательного отряда к 

переаттестации по стандартам Международной консультативной группы 

ООН по поиску и спасению (ИНСАРАГ). Для этого в ближайшие два года 

эксперты по системе ИНСАРАГ из числа сотрудников российского отряда 

«Центроспас» будут работать со специалистами республиканского отряда 

специального назначения МЧС Республики Беларусь «ЗУБР».  

Также в следующем году спасатели-альпинисты МЧС Республики 

Беларусь будут перенимать опыт у российских коллег.  

«В свои планы на лето следующего года мы уже включили такую 

стажировку в Эльбрусском высокогорном поисково-спасательном отряде МЧС 

России для пяти белорусских коллег продолжительностью один месяц.  

С учетом необходимой акклиматизации для пребывания на большой высоте 

такой срок представляется наиболее оптимальным», - отметил Александр 

Куренков.  

В свою очередь российские коллеги примут участие в семинаре для 

кинологов на базе МЧС Беларуси.  

mchs.gov.ru 

 

Впервые команды спасательных ведомств России и Беларуси встретились 

на футбольном поле  

 

Главы МЧС России и Беларуси Александр Куренков и Вадим 

Синявский стали почетными гостями товарищеского матча по футболу, 

посвященного юбилейной для белорусских пожарных дате.  

«Большое внимание двух ведомств уделяется проведению различных 

спортивных мероприятий. Считаю, что это очень важно для поддержания 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5065741
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высокого уровня готовности наших пожарных и спасателей... И каким бы не 

был итоговый счет на табло, победит, несомненно, дружба!» - отметил 

Александр Куренков в преддверии матча, пожелав командам захватывающей 

игры. 

В напряженном 

соперничестве победу одержали 

футболисты МЧС Беларуси  

со счетом 5:1. 

Для болельщиков были 

организованы развлекательно-

обучающие локации с конкурсами 

и викторинами от спасателей. 

Завершился праздник 

патриотическим концертом 

«С ответным визитом 

спортсмены МЧС Республики 

Беларусь приедут в декабре в Москву, чтобы сразиться за звание лучшей 

хоккейной команды. Это традиционные игры, приуроченные ко Дню спасателя 

Российской Федерации», - рассказал Александр Куренков. 

mchs.gov.ru 

 

Делегация МЧС России принимает участие в торжественных 

мероприятиях по случаю 170-летия пожарной службы Беларуси  

 

22 июля в Минске глава МЧС 

России Александр Куренков поздравил 

коллег Беларуси во главе с министром 

чрезвычайного ведомства Вадимом 

Синявским со 170-летием пожарной 

службы.  

«Чрезвычайные ведомства наших 

стран связывает долгая история 

сотрудничества и конструктивного 

взаимодействия. Она основана на 

взаимном уважении и стремлении  

к выполнению возложенной на нас общей задачи по защите населения  

и территорий от различных бедствий, среди которых профилактика и тушение 

пожаров занимают особое место», - сказал Александр Куренков  

в поздравительной речи, обращенной к белорусским коллегам. 

За прошедшие 170 лет за плечами огнеборцев Беларуси стоят годы 

самоотверженной службы. Для людей, которые выбрали благородную 

профессию пожарного, она стала призванием и смыслом жизни. 

Глава российского ведомства отметил профессионализм и мужественно 

огнеборцев МЧС Беларуси, их готовность ежедневно идти на риск, вступая  

в бой с огненной стихией.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5065811


40 

Сегодня пожарная служба Республики Беларусь продолжает динамично 

развиваться, совершенствуется ее структура. На вооружение огнеборцев 

поступают современная техника и оборудование, специальная защитная 

экипировка. Все это позволяет на высоком уровне выполнять самые сложные 

задачи и сокращать время реагирования на пожары.  

«Надежной опорой в подготовке высококвалифицированных 

специалистов являются ветераны пожарной охраны, которые передают свой 

бесценный опыт и знания молодому поколению», - сказал глава МЧС России. 

В рамках праздничных мероприятий состоялся парад ретро  

и современной техники и подразделений МЧС, ветеранов, спортсменов, 

представителей добровольного пожарного общества и сводного оркестра.  

Впервые в параде приняли участие курсанты Санкт-Петербургского 

университета Государственной противопожарной службы МЧС России.  

Традиционный плац-концерт представил взвод почетного караула 

белорусского Университета гражданской защиты. Для гостей и зрителей 

состоялся парад плавательных средств на акватории реки Свислочь  

с показательными выступлениями авиации ведомства Беларуси. 

Торжественную часть мероприятия завершила водная феерия от минских 

спасателей. 

Мероприятия продолжились на площадке у Дворца спорта. Там 

разместилась раритетная и современная пожарная, аварийно-спасательная 

техника и пожарно-техническое вооружение. Для детей и взрослых были 

организованы развлекательно-обучающие конкурсы и викторины от спасателей 

в развернутом на месте импровизированном Огнеграде. 

Угощением для всех стала настоящей «солдатская» каша от полевой 

кухни. 

mchs.gov.ru 
 

Россия заинтересована в покупке 52-метровых пожарных лестниц  

в Беларуси 
 

Спасатели многих стран в последнее время стали остро нуждаться  

в автолестницах, способных достать до 20-го этажа.  

МЧС России заинтересовано в приобретении 52-метровых пожарных 

лестниц белорусского производства, сказал журналистам 21 июля глава 

российского спасательного ведомства Александр Куренков, передает 

корреспондент Sputnik. 

"Есть определенная конкуренция у российских и белорусских 

производителей, она касается строительства 52-метровых (и даже выше) 

лестниц. Имеются технологические особенности. Но в рамках этой 

конкуренции, насколько я знаю, белорусское предприятие "Пожснаб" идет 

впереди. И мы заинтересованы в приобретении 52-метровых пожарных лестниц 

в Беларуси", - заявил российский министр, который приехал в Минск на  

170-летие пожарной службы республики. 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5066154
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По его словам, российской стороне интересны не только лестницы,  

но и пожарные машины, а также комплекты форм для спасателей, также  

в приоритетах сотрудничество в сфере БПЛА. 

Лестница с 20-этажный дом 

Во время своего прошлого визита в Беларусь в ноябре 2022 года 

Александр Куренков лично посетил "Пожснаб". Предприятие владеет 

компетенциями в изготовлении 32-метровых лестниц и сейчас занимается 

разработкой лестниц высотой 52 метра с повышенной грузоподъемностью  

в 270 килограммов. По задумкам, такая лестница при аварийных ситуациях 

способна выдержать 450 кг. 

Инженеры "Пожснаба" полагают, что на стреле лестницы будет 

установлен специальный лифт для быстрой доставки спасенных людей на землю. 

В этом году "Пожснаб" планирует сделать опытный образец  

52-метровой автолестницы, провести испытания, а в следующем - запустить 

серийное производство. 

sputnik.by 
 

Обстановка с природными пожарами находится на особом контроле МЧС 

России  
 

Еженедельное селекторное совещание под руководством заместителя 

Министра Виктора Яцуценко состоялось в МЧС России. 

Открывая совещание, Виктор Яцуценко акцентировал внимание на 

ситуации с природными пожарами. На сегодняшний день в 19 субъектах 

Российской Федерации продолжают действовать 267 очагов природных 

пожаров на площади более 1 млн га. Для тушения пожаров и переброски свыше 

480 человек личного состава применялись 5 вертолетов МЧС России. 

«Наблюдается увеличение количества термоточек, выявляемых средствами 

космического мониторинга. На предстоящей неделе высокий индекс пожарной 

опасности прогнозируется в Астраханской, области, Республике Калмыкия  

и на юге Волгоградской области», - отметил замглавы МЧС России.  

За отчетный период пожарно-спасательные подразделения 

ликвидировали более 5,7 тыс. техногенных пожаров, из которых спасено  

336 человек. Гибель людей на пожарах уменьшилась на 19%.  

На дорожно-транспортные происшествия спасатели МЧС России 

реагировали более 2 тыс. раз и спасли 395 человек.  

На водных объектах количество происшествий и гибели людей 

уменьшилось на 28%. Всего за прошедшую неделю произошло 193 

происшествия, спасено 46 человек.  

На особом контроле МЧС России находится вопрос безопасности 

туристических групп. В настоящий момент на маршрутах зарегистрировано 

более 1,3 тыс. групп общей численностью свыше 6.5 тыс. человек. 

mchs.gov.ru 

 

https://sputnik.by/20230721/rossiya-zainteresovana-v-pokupke-52-metrovykh-pozharnykh-lestnits-v-belarusi-1077713319.html
https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5067420
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Александр Куренков оценил работу пожарных и спасателей Сахалина  

 

25 июля глава МЧС России 

Александр Куренков оценил готовность 

реагирующих подразделений ведомства 

в Сахалинской области к выполнению 

задач по защите населения и территорий.  

В Южно-Сахалинске глава 

российских спасателей посетил 

Поисково-спасательный отряд  

им. В.А. Полякова. В его составе – более 

сотни спасателей: водолазы, кинологи, пиротехники, химики. В зоне их 

ответственности – территория, превышающая 87 тыс. кв. м: это острова 

Сахалин, Монерон, Тюлений и еще 56 островов Курильской гряды. С начала 

лета прошлого года специалистами отряда спасено 380 человек, включая  

15 детей.  

Глава ведомства проинспектировал условия службы и материально-

техническую базу спасателей. На вооружении бойцов 87 единиц техники 

высокой проходимости, еще 30 плавсредств.  

Также на территории отряда была 

развернута аэромобильная группировка 

региональных спасателей. На ее базе 

Александр Куренков осмотрел полевой 

лагерь и оснащение, предназначенное для 

тушения пожаров, проведения аварийно-

спасательных и других неотложных 

работ. Жилой, складской и санитарный 

модули лагеря позволяют автономно 

пребывать в зоне чрезвычайной 

ситуации. На вооружении 100 специалистов в составе аэромобильной 

группировки 17 единиц техники: автоцистерны, плавсредства, снегоходы, 

снегоболотоходы и беспилотник. Это позволяет выполнять широкий спектр 

поисково- и аварийно-спасательных работ.  

«И Камчатка, и Сахалин – регионы, для которых характерна 

сейсмическая активность. В этих условиях важно проверить готовность 

подразделений к реагированию на сейсмические события.  

Теперь для аттестации спасателей в горах и кинологов в регионы будет 

направляться группа специалистов. Чтобы аттестовать собаку, ее нужно везти 

на материк, в район Московской области, – для питомца это стресс. Теперь  

не собаки поедут в Московскую область, а инструкторы поедут и на Сахалин, 

и на Камчатку. Такой порядок будет действовать не только для кинологов,  

но и для специалистов других направлений», - сказал Александр Куренков.  

Глава ведомства отметил, что в перспективе с учетом природно-

климатических условий в регионах Дальнего Востока внимание будет уделено 
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развитию беспилотной авиации самолетного типа. Она способна покрывать 

большие территории и выдерживать высокую ветровую нагрузку.  

Александр Куренков продолжит выездную работу в субъектах 

Дальневосточного федерального округа. 

mchs.gov.ru 

 

Александр Куренков проверил готовность к действиям реагирующих 

подразделений Приморья  

 

26 июля глава МЧС России 

Александр Куренков проинспектировал 

оснащенность подразделений МЧС 

России во Владивостоке.   

Для крупнейшего региона 

Дальнего Востока основные риски 

составляют техногенные пожары, 

паводки, происшествия на водных 

объектах. Глава спасательного 

ведомства оценил готовность 

регионального подразделения 

ведомства, Специализированной пожарно-спасательной части и поисково-

спасательного отряда. 

«С учетом того, что Приморье – один из крупнейших регионов Дальнего 

Востока, для которого характерно большое количество природных и 

техногенных рисков, уровень реагирования на них должен быть 

соответствующим. При этом важное значение надо отдавать превентивным 

мероприятиям, работать на предупреждение. Особый акцент – на 

профилактической работе с населением по вопросам пожарной безопасности и 

правилам поведения на водных объектах», - отметил Александр Куренков. 

Специализированная пожарно-спасательная часть аттестована на 

проведение аварийно-спасательных работ, связанных с тушением пожаров и 

поисково-спасательными работами. В зоне ответственности более 130 

специалистов – не только объекты в крае, но за его пределами. На вооружении 

специалистов – 70 единиц техники. 

«Спасатели подразделения – это высококвалифицированные сотрудники, 

за плечами которых колоссальный опыт в ликвидации последствий 

чрезвычайных ситуаций. Свой профессионализм и умение грамотно, 

оперативно принимать верные решения специалисты доказали в деле», - сказал 

глава МЧС России. 

В поисково-спасательном отряде Владивостока, который дислоцируется 

на острове Русском, службу несут более 60 человек. В их арсенале – 36 единиц 

техники. Глава ведомства осмотрел территории и оснащение подразделений, 

пообщался с их руководством и личным составом, а также определил задачи и 

перспективы развития подразделения. 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5068224
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В ходе совещания главы МЧС России и региона обсудили основные 

вопросы профилактики природных пожаров и паводковой обстановки. 

Ситуация с природными рисками в Приморском крае находится под контролем 

оперативных ведомств. Губернатор Олег Кожемяко отметил тесное  

и эффективное взаимодействие краевых и федеральных спасательных 

подразделений. 

«Мы не разделяем те случаи, когда необходимо принимать участие  

в ликвидации последствий техногенных или природных чрезвычайных 

ситуациях, которые часто возникают в Приморье. Кто ближе, тот и занимается, 

это и региональные пожарные части, и спасатели МЧС России. На это 

направлена задача спасательных служб прежде всего - спасти людей.  

Мы понимаем важность таких задач для Приморья, который входит в число 

пяти регионов, где наиболее часто проявляются те или иные природные 

катаклизмы, и без тесного взаимодействия их выполнять невозможно», - 

обозначил глава Приморья. 

mchs.gov.ru 

 

Делегация МЧС России участвует в форуме развития и цифровой 

трансформации городов  

 

В Уфе стартовал  

IV Международный форум развития и 

цифровой трансформации городов 

«Умный город – Умная страна». 

Почетным гостем форума стал 

заместитель главы МЧС России Антон 

Герасимов.  

От имени главы МЧС России 

Александра Куренкова он обратился  

к участникам и гостям мероприятия,  

в частности отметив, что без современных информационных технологий 

невозможно представить себе стабильное развитие нашего общества  

и сопутствующей инфраструктуры. Отрадно, что в цифровую плоскость 

переходят и вопросы обеспечения безопасности наших граждан.  

Сегодня цифровизация системы предупреждения и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций – это одно из основных направлений деятельности 

МЧС России. Именно цифровые технологии позволяют эффективно 

выполнять задачи по защите населения и призваны служить на благо 

общества в целом и каждого человека в частности. 

«Безусловно, алгоритмы применения цифровых технологий требуют 

проработки и совершенствования. Форум «Умный город – Умная страна» – это 

уникальная возможность обменяться передовым опытом и внедрить его на 

своих территориях. И нам особенно важно, чтобы развитие прослеживалось  

не только в городах федерального значения, но и в стране в целом. Кроме того, 

в процессе форума мы получим возможность познакомиться с новыми 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5068554
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инициативами и технологиями», – отметил заместитель главы спасательного 

ведомства. 

Очно и дистанционно форум собрал порядка 2 тыс. экспертов из семи 

государств. 

Применение на практике цифровых технологий в работе ведомства 

заместитель главы МЧС России оценил при посещении Центра управления  

в кризисных ситуациях региона. Специалисты представили организацию 

работы по информированию и оповещению населения, а также мониторинга. 

Сотрудники республиканского Центра управления продемонстрировали 

возможности системы мониторинга лесных пожаров «Лесохранитель»  

и гидромониторинга «Паводок 2.0». 

Международный форум «Умный город – Умная страна» продлится  

в Башкирии до 28 июля. 

mchs.gov.ru 

 

Авиация МЧС России ликвидирует пожар в турецкой Анталье 

 

Авиация МЧС России 

ликвидирует пожар в курортном районе 

Антальи. Об этом 26 июля сообщили  

в российском ведомстве.  

За сутки два самолета-амфибии 

БЕ-200ЧС сбросили более 800 тонн 

воды на горящие леса в окрестностях 

города Кемер провинции Анталья. 

Основной задачей специалистов 

МЧС России была защита от огня отелей и других объектов инфраструктуры на 

побережье Турции. 

Пилоты работали при сильном задымлении и плохой видимости  

в сложном гористом рельефе. Забор воды из моря осуществлялся в условиях 

повышенного волнообразования. 

eadaily.com 

 

 

 

  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5068964
https://eadaily.com/ru/news/2023/07/26/aviaciya-mchs-rossii-likvidiruet-pozhar-v-tureckoy-antale
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УЧЕНИЯ 

 

БЕЛАРУСЬ 

 

РОСН "ЗУБР" принял участие в международных учениях Красного 

Креста 

 

Работники Республиканского 

отряда специального назначения «ЗУБР» 

26 июля приняли участие в совместных 

учениях с национальными обществами 

Красного Креста.  

Учения проводились на 

территории гостиничного комплекса 

«Грин Парк», расположенного  

в Смолевичском районе Минской 

области.  

На учениях были отработаны следующие элементы:  

1. Отработка действий по эвакуации пострадавших из здания;  

2. Извлечение застрявшей ноги человека в бревне;  

3. Отработка действий при ликвидации дорожно-транспортного 

происшествия (извлечение человека из автомобиля);  

4. Отработка действий на местности по оказанию помощи пострадавшим 

(оказание первой медицинской помощь при массовой травме).  

rosn.mchs.gov.by 

 

КАЗАХСТАН 

 

Департаментом по ЧС Алматинской области проводятся совместные 

трансграничные учения с Кыргызской Республикой 

 

В рамках реализации соглашения 

по профилактике и тушению природных 

пожаров на приграничных территориях 

государств-участников Содружества 

Независимых Государств и 

возникновения трансграничных 

чрезвычайных ситуаций 25 июля  

2023 года на территории Алматинской 

области в Кегенском районе проводятся 

совместные трансграничные учения с Кыргызской Республикой на тему: 

«Организация тушения лесостепных пожаров». 

Местом проведения совместного учения определен Каркаринский 

сельский округ, в 7 километрах юго-западнее от села Мынжылкы, 

(пограничный переход Каркара Тюп). 

https://rosn.mchs.gov.by/novosti/427360/?_ga=2.18259708.439413853.1690181097-694434970.1637303422
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Цель проведения учений – отработка практического взаимодействия 

подразделений ДЧС Алматинской области, подразделений УМЧС Кыргызской 

Республики по Иссык-кульской области и сотрудников КГУ «Кегенское лесное 

хозяйство» при ликвидации трансграничных лесостепных пожаров различной 

категории сложности. 

В рамках учения были отработаны мероприятия по тушению условного 

очага пожара с привлечением сотрудников ДЧС Алматинской области, УМЧС 

Кыргызской Республики по Иссык-кульской области, сотрудников  

КГУ «Кегенского лесного хозяйства» и местных исполнительных органов. 

Были отработаны практические занятия, а также алгоритм по пересечению 

государственной границы специальной техникой и личным составом. 

В учении задействованы 5 единиц техники и 24 сотрудников ДЧС 

Алматинской области и 2 единицы техники и 10 человек личного состава сил  

и средств Кыргызской Республики, а также 5 единиц техники и 14 человек КГУ 

Кегенского лесного хозяйства, 2 человека и 2 единицы техники местных 

исполнительных органов, 1 экипаж и 2 человека МПС Кегенского района,  

1 бригада и 3 человека БСМП. 

gov.kz 

 

РОССИЯ 

 

Александр Куренков оценил действия подразделений МЧС России в ходе 

антитеррористического учения на Камчатке  
 

На Камчатке прошло 

антитеррористическое учение под 

руководством оперативного штаба  

в морском районе (бассейне)  

в г. Петропавловске-Камчатском. Темой 

учения стала организация  

и проведение комплекса мероприятий 

по пресечению террористического 

акта на торговом судне. За его ходом 

наблюдал глава МЧС России Александр Куренков.  

В акватории Авачинской губы свои действия продемонстрировали 

представители нескольких министерств и ведомств: Пограничного управления 

береговой охраны ФСБ России по восточному арктическому району, 

подразделения спецназначения, Морской спасательной службы, спасатели  

и госинспекторы МЧС России, Войск и Сил на Северо-Востоке России, 

Росгвардии.  

В ходе учения силы и средства выполнили работы по спасению 

заложников, пострадавших с водной акватории с помощью авиации  

и маломерных судов, поднятие пострадавшего с захваченного судна, 

ликвидировали аварийный разлив нефтепродуктов с помощью установки 

боновых заграждений.  

https://www.gov.kz/memleket/entities/emer/press/news/details/593080?lang=ru
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Зрелищным этапом учения стало применение самолета-амфибии Бе-200 

ЧС, который продемонстрировал возможности тушения горящего судна.  

«Все подразделения, корабельный состав береговой охраны 

продемонстрировали свой высокий профессионализм. Задачи учения 

отработали порядка 150 специалистов с применением десятка единиц 

специальной техники, включая катера, лодки, пограничный сторожевой 

корабль, вертолеты. Хочу отметить слаженность работы всех служб: действия 

были четкими и выверенными», - отметил Александр Куренков. 

mchs.gov.ru 

 

В Татарстане прошли масштабные учения спасателей МЧС России  

и волонтеров Национального центра помощи пропавшим и пострадавшим 

детям  

 

С 20 по 24 июля в 

Республике Татарстан проходили 

масштабные учения добровольцев 

Национального центра помощи 

пропавшим и пострадавшим детям 

совместно с Главным 

управлением МЧС России по 

Республике Татарстан. Более 

сотни волонтеров из 

Приволжского, Уральского, 

Южного и Северо-Кавказского 

федеральных округов России встретились, чтобы отточить знания и навыки, 

которые необходимы в работе со спасателями при поиске пропавших  

в природной среде. 

Программа мероприятий была рассчитана на 3 дня и построена таким 

образом, что ценные навыки в проведении поисково-спасательных операций 

при поддержке опытных инструкторов приобретали не только опытные 

волонтеры, но и начинающие добровольцы. 

В заключительный день учений, после двухдневных теоретических 

занятий волонтеры применяли полученные знания на практике. В условном 

поиске пропавших в лесу добровольцы разделились на поисково-спасательные 

группы, каждая из которых должна была продемонстрировать тактическую, 

топографическую подготовку, а также навыки по оказанию первой помощи 

пострадавшему. 

Комплексная подготовка и новые подходы позволили повысить уровень 

знаний в поисково-спасательной работе, ориентируясь на новейшие 

разработки и передовые практики поиска и спасения людей. Поиски прошли 

успешно и четверо пострадавших были найдены в короткие сроки, с помощью 

спасателей МЧС России транспортированы из лесного массива и переданы 

медикам. 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5067952
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В этом году обучение проходит под руководством опытных инструкторов 

МЧС России. Подготовку по поиску и спасению пропавших пройдут более  

500 добровольцев со всей России. Программа обучения создана и адаптирована 

под особенности местности, климата и географии каждого отдельно взятого 

региона. 

В 2023 году Республика Татарстан стала четвертым регионом проведения 

масштабных учений волонтеров и МЧС России. Ранее подобные учения уже 

прошли в Хабаровске, Красноярском крае и Калининградской области. 

Финалом станет итоговый Всероссийский слет волонтеров в Краснодарском 

крае с 15 по 21 августа. 

mchs.gov.ru 

 

Учения МЧС России с применением модернизированного самолета-

амфибии прошли в Карелии  

 

На акватории Онежского озера 

в Республике Карелия прошли 

учения МЧС России по спасению 

условно пострадавших с судна.  

В ходе учения отрабатывалось 

взаимодействие спасателей и 

водолазов чрезвычайного ведомства 

с экипажем высокоскоростного 

самолета-амфибии «Орион-25».  

По замыслу учений легкомоторное судно при следовании по акватории 

Онежского озера наскочило на мель. Один из людей выпал за борт, другой 

остался в судне с различными степенями тяжести. Из пробоины в судне 

истекает горюче-смазочные материалы.  

К тренировке привлекался модернизированный образец 

высокоскоростного амфибийного судна катамаранной схемы «Орион-25». Он 

доставил специалистов ГУ МЧС России по Республике Карелии и Центра 

«Лидер» с водолазным оборудованием, телеуправляемым необитаемым 

подводным аппаратом и средствами для локализации разлива горюче-

смазочных материалов на акватории к месту условной ЧС. После чего условно 

пострадавший был оперативно доставлен на берег для дальнейшей доставки в 

медицинское учреждение.  

Также был отработан вопрос высадки пожарного десанта для 

ликвидации пожара на береговой линии.  

Всего в тренировки приняло участие 20 человек и 7 единиц техники. 

mchs.gov.ru 

  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5067327
https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5068691
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НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 

Полиция Нью-Йорка намерена использовать дроны для предупреждений 

об экстремальной погоде 

 

Полиция Нью-Йорка (NYPD) 

намерена широко использовать БПЛА  

в качестве средства предупреждения  

о чрезвычайных ситуациях, связанных  

с резкими изменениями погоды. 

Причиной этому стали 

экстремальные погодные условия из-за 

дождей, обрушившихся на Нью-Йорк  

в последние насколько недель. После этого полиция приступила  

к тестированию системы экстренного оповещения с помощью «аудиодронов». 

В частности, они сообщают о районах города, где ожидаются погодные 

аномалии, предупреждают жителей о возможных наводнениях и призывают их 

по возможности оставаться дома или искать укрытия. При этом беспилотники 

будут использоваться лишь при отсутствии электроснабжения и связи.  

Однако у NYPD возникла неожиданная проблема, поскольку 

использование беспилотников нарушает закон «О почте», требующий за три 

месяца до развертывания БПЛА запросить об этом мнение жителей город.  

Не обошлось и без скептиков. Так, исполнительный директор по надзору  

за технологиями наблюдения Альберт Фокс Кан выразил сомнение  

в эффективности использования тысяч «тревожных» дронов, так как  

в распоряжении NYPD имеется множество альтернативных каналов 

оповещения — в том числе, push-уведомления для мобильных телефонов. 

techcult.ru 

 

В Пермском Политехе разработали схему испытательного стенда для 

безопасного проектирования электромобилей  
 

В связи с увеличением затрат на эксплуатацию традиционного 

автотранспорта и повышением требований к экологической безопасности  

в мире все более популярными становятся электромобили, особенно на 

водородных топливных элементах. В России подобных разработок сегодня 

нет, что открывает перед научным сообществом большие возможности. 

Однако применение водорода в качестве альтернативного источника топлива  

в автомобильной технике требует соблюдения повышенных мер контроля из-за 

его высокой пожароопасности. Ввиду этого при проектировании транспорта, 

построенного на водородной энергосиловой установке, возникает вопрос  

о безопасном проведении испытаний. Ученые Пермского Политеха 

разработали схему испытательного стенда для электромобиля на водородных 

топливных элементах с учетом необходимых параметров для обеспечения 

работоспособности и безопасности. 

https://www.techcult.ru/technology/12560-drony-dlya-preduprezhdenij-o-pogode
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Результаты исследования опубликованы в журнале «Безопасность труда  

в промышленности», 2023. Полностью электрические автомобили получают 

достаточно широкое распространение в мире. Но из-за специфического климата 

России и холодных зимних условий возникают серьезные проблемы с запасом 

хода электромобилей и длительностью зарядки аккумуляторных батарей. 

Учитывая это, использование водорода в качестве источника электроэнергии на 

автотранспорте становится наиболее оптимальным вариантом. 

Ученые отмечают, что на данном уровне развития технологий 

разработка электромобилей на водородном топливном элементе экономически 

невыгодна, по сравнению с аккумуляторной батареей. Однако низкая 

энергоемкость аккумулятора не обеспечивает его эффективную работу 

особенно в условиях низких температур, поэтому в России целесообразно 

внедрение энергосиловой установки именно на водородных топливных 

элементах высокой мощности. 

Такие технологически сложные системы требуют дополнительных 

испытаний на стадии разработки для проверки пожарной безопасности  

и герметичности конструкции. Испытательный стенд предназначен для 

проведения тщательных контрольных тестирований разрабатываемого продукта. 

Хранение водорода – серьезный процесс, сопряженный с повышенной 

взрывоопасностью вещества. Надежность проведения испытаний энергосиловой 

установки на основе водородных топливных элементов напрямую зависит от 

количества заправленного в топливный бак водорода, который не должен 

вступать в контакт с кислородом. Поэтому важно обеспечить герметичность 

систем хранения, транспортировку и подготовку водорода при проведении 

тестирований. 

«Системы испытаний электрических силовых установок на топливных 

элементах должны давать возможность динамического моделирования всех 

этапов преобразования водорода – от хранения в топливном баке до питания 

энергосиловой установки. Стенд должен быть оснащен дополнительной 

системой защиты от возникновения пожаров и взрывов – системой контроля 

опасных накоплений. Которая, в свою очередь должна быть основана на 

газоаналитическом волоконно-оптическом резонансном датчике, 

отслеживающем накопление взрывоопасных газов», – объясняет ведущий 

инженер кафедры «Автомобили и Технологические машины» Ольга Иванова. 

Ученые представили разработанную схему испытательного стенда для 

энергосиловой установки, мощность которой составляет до 150 кВт. Разработка 

отвечает всем требованиям безопасности при проведении испытаний. В схеме 

определены все технические модули стенда, такие как система подачи 

водорода, система охлаждения, система подачи воздуха, силовая установка и 

блок для моделирования потенциальной нагрузки на электродвигатель 

транспортного средства. Политехники отмечают, что испытательный стенд 

должен располагаться на большом, незаселенном, специально оборудованном 

участке, где будет безопасно проводить тестирования техники такого рода. 

 

https://elibrary.ru/item.asp?id=53824940
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Разработанная схема поможет смоделировать и протестировать 

энергосиловую установку, тем самым предотвращая все опасные ситуации, 

которые могут возникнуть при применении водорода на автомобильном 

транспорте. В дальнейшем ученые планируют продолжать постепенное 

внедрение электромобилей на водородных топливных элементах, изучая все 

мощностные характеристики топливного элемента, разрабатывая сам 

испытательный стенд и тестируя энергоустановку. Разработка ученых 

приближает российское сообщество к возможности использования более 

экологичного топлива на водородной основе для электромобилей. 

naked-science.ru 

 

В России создали токопроводящие покрытия для нанесения на текстиль 

 

Специалисты из Российского государственного университета имени 

Косыгина создали токопроводящие покрытия, которые можно наносить на 

текстильные материалы. Разработка позволит производить электронные 

девайсы на тканевой основе.  

Новые гаджеты можно будет встроить в куртку, палатку, рюкзак  

и другие изделия. Созданные в России устройства помогут в измерении 

температуры, настройке климат-контроля. Также они дадут возможность 

создавать защиту для отражения радиоволн и электромагнитных полей. 

Интересно, что в отличие от иностранных аналогов разработка не требует 

прокладки проводов внутри ткани.  

По словам преподавателя кафедры «Технология художественной 

обработки материалов» Института мехатроники и робототехники РГУ и автора 

разработки Марка Федорова, благодаря высокой электропроводности 

полученные покрытия могут быть востребованы в самых разнообразных 

https://naked-science.ru/article/column/v-permskom-politehe-razrabotali-shemu
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сферах. Одним из перспективных направлений является нанесение на ткани 

электрических схем и внедрение в ее структуру электронных компонентов. Он 

добавил, что в конечном итоге «можно создать микрокомпьютеры на 

текстильной основе».  

Новая технология позволяет наносить материал разной плотности,  

с разным количеством слоев, а также с добавлением различных добавок.  

В основе покрытия устройств— углеродные нанотрубки. Они придают 

покрытию свойства прочности и электропроводности. Новое портативное 

устройство напыляет материал на ткань потоком «холодной» плазмы. Эти 

нанотрубки могут пропускать через себя ток и тепло. Такие покрытия можно 

применять в различных целях, в частности, для создания термоодежды  

и обуви. Она поможет и в создании сенсорных покрытий.  

Еще одним важным направлением технологии является создание тканей  

с экранирующими свойствами, которые могут защищать от 

радиочастотного излучения и электромагнитных полей. В частности, во время 

военных действий с их помощью можно замаскировать штаб и военную 

технику.  

Устройство уже спроектировано. Его можно отправлять на массовое 

производство. При этом эксперты предупреждают, что для внедрения 

технологии в промышленность понадобится не менее двух лет.  

rusexporter.ru 

 

Российские датчики помогут обезопасить атомные реакторы во всем мире 

 

Ученые из Института 

радиотехники и электроники  

им. В.А. Котельникова Российской 

академии наук создали оптико-

волоконные датчики, устойчивые к 

сверхвысоким температурным и 

радиационным воздействиям. 

Устройства представляют собой 

световодную нить из кварцевого стекла. 

Внутри нее устроены специальные каналы со вставками, которые реагируют на 

деформацию волокна. Датчики протягивают в специальные технологические 

каналы, где размещены топливные элементы — тепловыделяющие сборки. Они 

реагируют на изменение геометрии каналов и предупреждают о развитии 

критической ситуации. 

Диаметр датчика — 2,1 мм, а длина измерительной части — 10 м. Это 

позволяет контролировать форму канала по всей высоте активной зоны 

реактора. 

— Устройства дают возможность исследовать геометрию 

тепловыделяющих сборок на работающем реакторе, не останавливая его и не 

извлекая из него топливо. Это сэкономит миллиарды рублей, так как каждая 

https://www.rusexporter.ru/news/detail/19904/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fstory%2FVRossii_sozdali_tokoprovodyashhie_pokrytiya_dlyananeseniya_natekstil--fe135c83b44584ec2a4a49c1c3365d79
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остановка — огромные потери в производстве электроэнергии, — рассказал 

«Известиям» заместитель директора ИРЭ Олег Бутов. 

В настоящее время датчики установлены на реакторах типа РБМК на 

Ленинградской, Курской и Смоленской атомных станциях. В перспективе, 

считает эксперт, при определенной доработке их можно применять на любой 

АЭС в мире. 

Также подобного типа устройства можно внедрить во многих других 

отраслях народного хозяйства. Например, для контроля состояния таких 

стратегически важных объектов, как нефтепроводы или железные дороги. 

iz.ru  

https://iz.ru/1547482/2023-07-22/rossiiskie-datchiki-pomogut-obezopasit-atomnye-reaktory-vo-vsem-mire
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Департамент по надзору за безопасным ведением работ  

в промышленности Министерства по чрезвычайным 

ситуациям Республики Беларусь 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ИНФОРМАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ СЕТИ ИНТЕРНЕТ 

ПО ВОПРОСАМ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ 

И ЛИКВИДАЦИИ ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ СИТУАЦИЙ 

ТЕХНОГЕННОГО ХАРАКТЕРА 
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

 

США. Один из 11 вагонов поезда Hi-Line, сошедших с рельсов, был  

с растворителем для краски 

21.07.2023 

Поезд сошел с рельсов в 21.07 и опрокинул 11 железнодорожных вагонов  

с грузовыми контейнерами, сложенными в два ряда. Авария произошла возле 

реки Милк к востоку от Гавра. 

Крушение произошло примерно через месяц после того, как поезд 

Montana Rail Link сошел с рельсов на мосту через реку Йеллоустоун возле Рид-

Пойнт, отправив в реку 10 вагонов-цистерн с жидким асфальтом и серой. 

Бригады уборщиков продолжают ежедневно работать вниз по течению, убирая 

участки липкого асфальта на берегах рек и островах. 

Железнодорожное движение на Hi-Line увеличилось после июньского 

крушения реки Йеллоустоун, в результате которого был разрушен стальной 

железнодорожный мост, которому 100 лет. Поскольку эта авария заблокировала 

южную железнодорожную линию штата во время ремонта, многие поезда были 

перенаправлены на Hi-Line. 

billingsgazette.com 

Россия. В Иванове два человека пострадали при падении стрелы 

башенного крана 

21.07.2023 

Двое мужчин пострадали при падении стрелы башенного крана  

на строительной площадке многоквартирного дома в Иванове.  

«В результате происшествия пострадали двое мужчин. У одного из них 

зафиксирована травма головы, у второго – травма пальца», – сказали в МЧС. 

В пресс-службе регионального следственного управления СК России 

сообщили о том, что пострадавших доставили в больницу. По факту 

происшествия следствие проводит проверку. 

Собственную проверку организовали и в областной прокуратуре.  

По данным пресс-службы ведомства, в 09:00 на строительной площадке  

14-этажного многоквартирного дома, расположенной на Тейковском переулке  

в областном центре, упала стрела башенного крана. 

tass.ru 

  

https://billingsgazette.com/news/state-regional/freight-train-derails-on-hi-line-near-havre-friday-tipping-20-rail-cars/article_be7a3564-2829-11ee-a1d1-9799104680e5.html
https://tass.ru/proisshestviya/18329499
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Россия. Под Ростовом-на-Дону загорелся склад с макулатурой 

21.07.2023 

Склад с макулатурой загорелся под Ростовом-на-Дону на площади  

2,5 тыс. кв. м.  

«В 17:15 мск поступила информация о пожаре в складском помещении.  

В 17:00 мск объявлен ранг пожара 2», – говорится в сообщении. 

В ведомстве уточнили, что пожар произошел в Аксае Ростовской области  

на улице Пороховая Балка, 2А, его тушат 53 человека и 15 единиц техники.  

В 17:31 мск ранг пожара увеличили до третьего, по пострадавшим информации  

не поступало. Ранее там сообщали, что площадь пожара составляла 2 тыс. кв. м. 

Там также уточнили, что сохраняется угроза распространения пожара. 

tass.ru 

Европа. В Валенсии приостановили движение поездов из-за возгорания  

в туннеле 

23.07.2023 

Движение поездов в Валенсию и из нее было приостановлено из-за 

инцидента, произошедшего в одном из туннелей. Об этом сообщило агентство 

EFE. 

По его версии, рано утром в туннеле возникло возгорание. Там 

зафиксированы задымление и затопление из-за воды, задействованной для 

тушения огня. 

Из-за инцидента было также приостановлено движение поездов между 

Валенсией и Мадридом. Власти работают над тем, чтобы урегулировать 

случившееся в кратчайшие сроки. 

tass.ru 

Россия. Под Астраханью зафиксировали загрязнение реки Бахтемир 

нефтепродуктами на 250 кв. м 

23.07.2023 

Загрязнение акватории реки Бахтемир нефтепродуктами на площади 

около 250 кв. м зафиксировали в Икрянинском районе Астраханской области, 

сообщили журналистам в пресс-службе ГУ МЧС России по региону. 

«В оперативную дежурную смену ГУ МЧС России по Астраханской 

области поступило сообщение о загрязнении акватории нефтепродуктами по 

адресу: Икрянинский район, р. п. Красные Баррикады, река Бахтемир.  

На происшествие реагировала оперативная группа Икрянинского местного 

пожарно-спасательного гарнизона, факт загрязнения подтвердился.  

На поверхности водоема обнаружены маслянистое пятно и следы 

нефтепродуктов на площади ориентировочно 250 кв. м», – говорится  

в сообщении. 

https://tass.ru/proisshestviya/18334391
https://efe.com/
https://tass.ru/proisshestviya/18341301
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Организовано взаимодействие с компетентными службами. К ликвидации 

загрязнения привлекли специалистов Морской спасательной службы  

в количестве семи человек и одной единицы техники. Информация уточняется. 

tass.ru 

 

Западная Африка. Бензовоз взорвался в Нигерии, погибли более  

15 человек 

24.07.2023 

Инцидент случился в городе Оре, расположенном в штате Ондо.  

По словам водителя машины, жертвами трагедии стали в том числе трое детей  

и беременная женщина. 

По данным местного издания Daily Post, бензовоз попал в ДТП на 

автотрассе Шоубой, недалеко от АЗС. Жители района окружили место аварии, 

чтобы вычерпать бензин из транспортного средства. Разлитое на дороге 

горючее воспламенилось от искры из мобильного телефона одного из тех, кто 

собирал бензин. 

news.ati.su 

Азербайджанская Республика. В Азербайджане на оборонном заводе 

произошел взрыв 

24.07.2023 

Один человек погиб, еще один ранен в результате взрыва боеприпаса на 

заводе Министерства оборонной промышленности Азербайджана в городе 

Ширване. Об этом сообщили в пресс-службе ведомства. 

По ее данным, инцидент произошел около 12:00 по местному времени  

(11:00 мск). «В настоящее время идет расследование», – говорится  

в распространенном сообщении.  

tass.ru 

Европа. В Греции устранили утечку с нефтезавода 11,4 тонны гудрона, 

предотвратив ущерб экологии 

24.07.2023 

Утечка опасных отходов произошла в Греции на 

нефтеперерабатывающем предприятии DENVER SLOPS S.A. из-за сильного 

лесного пожара, серьезный экологический ущерб удалось предотвратить 

благодаря немедленному вмешательству Министерства окружающей среды  

и энергетики. Об этом сообщила пресс-служба этого ведомства. 

«Благодаря немедленному вмешательству Министерства окружающей 

среды и энергетики был предотвращен серьезный ущерб окружающей среде  

в результате утечки опасных отходов с завода DENVER SLOPS S.A. Утечка 

была вызвана большим пожаром в лесной зоне Мандры, который 

https://tass.ru/proisshestviya/18342649
https://news.ati.su/news/2023/07/24/benzovoz-vzorvalsja-v-nigerii-pogibli-bolee-15-chelovek-459378/
https://tass.ru/proisshestviya/18346179
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распространился и на часть оборудования завода в муниципалитете Танагра 

(район Дервенохорья, область Беотия)», – говорится в сообщении. 

По решению министра окружающей среды и энергетики Теодороса 

Скилакакиса своевременно были приняты меры, в результате которых были 

откачаны 11,4 тонны жидкой фракции углеводородов (гудрон), которые попали 

в соседний ручей. Пожар происходил в этом районе с 17 по 20 июля. 

Приняты меры по чистке территории и устранению риска повторного 

возгорания легковоспламеняющихся отходов, отметили в ведомстве.  

tass.ru 

Россия. В Кисловодске рухнувший бетонный забор повредил четыре 

автомобиля и газопровод 

24.07.2023 

Бетонный забор обрушился на территории промзоны в Кисловодске  

и повредил четыре автомобиля и газопровод, сообщили журналистам в пресс-

службе ГУ МЧС по Ставропольскому краю. 

«В Кисловодске, улица Промышленная, 4Е, на территории 

промышленной зоны произошло обрушение 25 м подпорной стены.  

В результате обрушения были повреждены четыре легковых автомобиля. 

Погибших, пострадавших нет», – говорится в сообщении. 

В результате обрушения также поврежден газопровод, четыре частных 

предприятия на территории промзоны отключены от газоснабжения. Бригада 

«Горгаза» проводит восстановительные работы, которые, ориентировочно, 

завершит 25 июля. 

«Имеется угроза дальнейшего обрушения подпорной стены  

и повреждения конструкций металлического ангара», – добавили в ведомстве.  

tass.ru 

Россия. В Коми зафиксировали следы проявления нефти из 

бездействующей трубы 

25.07.2023 

Специалисты обнаружили следы проявления нефти в Усинском районе 

Республики Коми, инцидент произошел из-за бесхозной трубы. Вылилось 

около 0,005 тонны нефтесодержащей жидкости, утечка локализована, сообщила 

министр природных ресурсов и охраны окружающей среды Коми Екатерина 

Киселевич в своем Telegram-канале. 

«Сегодня утром от ООО «Лукойл-Коми» поступило сообщение, что  

на Усинском нефтяном месторождении, район скважины №371 (35-й км 

федеральной автодороги), при плановом осмотре системы сбора скважиной 

продукции ТПП «Лукойл-Усинскнефтегаз» были выявлены следы 

нефтепродуктов. Установлено, что источником выхода нефтепродуктов 

является бездействующая труба Ду-530, избыточное давление отсутствует, 

присутствуют сквозные отверстия», – сообщила министр. 

https://tass.ru/proisshestviya/18349895
https://tass.ru/proisshestviya/18354919
https://t.me/KiselevichEkaterina/331
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По ее данным, на балансе предприятия труба не числится, ее 

принадлежность не установлена. Объем разлитой нефти и нефтепродуктов – 

0,005 тонны. «Утечка локализована, организованы мероприятия по ликвидации 

последствия нефтесборной жидкости. На место выехала оперативная группа», – 

сообщила глава Минприроды региона. 

О ситуации в регионе 

Это второй подобный инцидент в регионе в этом году. В начале июля 

проявление нефти было зафиксировано на перекрестке улиц в городе Ухте из 

старой скважины. Ранее Минприроды Коми сообщало о большом количестве 

бесхозных отработанных углеводородных скважин, они расположены  

в Усинском, Ижемском, Ухтинском районах и представляют потенциальную 

опасность для окружающей среды, поскольку периодически фиксируются 

проявления нефти и газа, когда в них возникает повышенное давление. 

Предварительно, на территории Коми находится более 4,5 тыс. таких скважин, 

из них около 2 тыс. находятся в нераспределенном фонде недр, более 150 – на 

особо охраняемых природных территориях, около 100 – прямо в границах 

города Ухты. 

tass.ru 

США. В США на теплоэлектростанции произошел крупный пожар 

25.07.2023 

Крупный пожар произошел 24 июля на теплоэлектростанции (ТЭС)  

в городе Питтсбург (штат Пенсильвания). Как сообщили местные спасательные 

службы на своей странице в Twitter, в результате ЧП никто не пострадал. 

«Duquesne Light (компания, владеющая ТЭС - прим. ТАСС) находится на 

месте происшествия и сообщает, что это результат катастрофического отказа 

реактора», – говорится в заявлении спасательных служб. 

Согласно сведениям компании Duquesne Light, местные жители жалуются  

на перебои с электричеством. 

tass.ru 

Россия. В Красноярске строительная компания рассказала о причине 

падения подъемного крана на стройплощадке. 

25.07.2023 

Видео и фото происшествия появились в «ЧП Красноярск». Все 

произошло днем 25 июля на Мате Залки, 

Судя по видео, другая техника, кроме самого крана, не пострадала. 

Информации о пострадавших людях нет. 

По данным СМИ, на площадке строят торгово-офисный центр. 

В комментариях написали, что инцидент мог произойти из-за 

непрофессионализма крановщика, который слишком сильно выдвинул стрелу  

и взял большой груз. 

https://tass.ru/proisshestviya/18353887
https://tass.ru/proisshestviya/18352453
https://vk.com/kraschp
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Все произошло днем 25 июля на Мате Залки, 10г. На стройплощадке 

перевернулся автокран и снес забор. В результате пострадало только 

ограждение и строительный вагончик. Как сообщили в прокуратуре, 

территория принадлежит организации «Восток». С 1 июля там строят  

7-этажное торгово-офисное здание. Работы ведет подрядчик 

«Промконструкции». Он объяснил случившееся «ошибкой крановщика из 

привлеченной организации». 

Прокуратура проведет проверку. 

prmira.ru 

США. Автомагистраль I-65 возле Меррилвилля вновь открылась  

для движения в обоих направлениях после того, как авария с участием 

танкера привела к опасной ситуации  

26.07.2023 

По данным полиции штата Индиана, военнослужащие отреагировали  

на аварию нескольких автомобилей на дороге I-65 на отметке 248 миль около 

12:20, примерно в одной миле к северу от съезда Краун-Пойнт. 

Предварительное расследование показало, что тракторный прицеп ехал  

на север, когда он врезался в центральное разделительное заграждение, сдвинув 

бетонные барьеры на полосы движения, движущиеся на юг. 

Цистерна с пропаном, которая ехала на юг, затем врезалась в бетон, 

который был выбит на его полосу движения, в результате чего цистерна 

съехала с правой стороны дороги и перевернулась в кювет. 

Оба водителя грузовика были доставлены в местные больницы для 

лечения травм, не угрожающих жизни, сообщает ISP. 

Движение было перекрыто. Аварийные бригады отсоединили кабину  

от цистерны. Спустя почти шесть часов после успешного удаления цистерны  

с места крушения обе полосы I-65 вновь открылись для движения около 18:15. 

wgntv.com 

США. Бригады химзащиты вызваны на место происшествия после того, 

как авария грузовика с пропаном перекрыла полосы движения  

на автодороге I-395 

26.07.2023 

Арлингтон, Вирджиния — Три человека госпитализированы после аварии  

с участием грузовика с пропаном, остановившего межштатную автомагистраль  

395 в южном направлении в Арлингтоне, штат Вирджиния. 

Бригады аварийно-спасательных служб и аварийно-спасательный 

персонал находились на месте крушения возле Ширлингтон-Серкл, оценивая 

повреждения и состояние цистерны, сообщили представители Arlington Fire  

и EMS. Экипажи работали с властями и эвакуационной компанией, чтобы 

поднять грузовик и очистить место происшествия. 

https://prmira.ru/news/2023-07-27/poyavilis-podrobnosti-padeniya-avtokrana-na-stroyke-torgovo-ofisnogo-zdaniya-2995711
https://wgntv.com/northwest-indiana/i-65-closed-both-directions-in-nw-indiana-after-hazmat-situation-involving-tanker/
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По словам представителей МЧС, три человека доставлены в больницу  

с травмами, несовместимыми с жизнью. Полосы I-395 в южном направлении 

были закрыты.  

wjla.com 

Россия. В Рязанской области загорелись вагоны с серой 

26.07.2023 

В Рязанской области на железнодорожной станции Сасово загорелись 

четыре вагона поезда с серой. В 08-20 (мск) пожар был локализован на площади 

80 кв. метров, затем ликвидирован. 

В тушении пожара участвовали 13 человек с использованием пяти единиц 

техники и пожарного поезда. Из ближайших домов эвакуировали 119 человек, 

которых разместили в школе. К месту происшествия выезжала лаборатория для 

контроля предельно допустимой концентрации токсичных веществ в воздухе. 

Пострадавших, по данным МЧС, нет. По информации РЖД, пожар не повлиял 

на движение пассажирских и пригородных поездов. Одному работнику станции 

стало плохо, он вызывал скорую помощь. 

В администрации Сасово отметили, что правоохранительные органы 

будут выяснять, где началось задымление и при каких обстоятельствах. 

«Руководители станции Сасово сразу же сообщили о задымлении в ЕДДС, как 

только поезд прибыл на станцию», – говорится в сообщении властей. 

В Московской железной дороге сообщили, что в нескольких вагонах  

на станции Сасово имело место «парение серы». Для его ликвидации был 

вызван пожарный поезд. 

«Угрозы экологии нет. Эвакуация пассажиров на вокзале не 

проводилась», – уточнили в МЖД. 

rbc.ru 

США. На Манхэттене при обрушении крана пострадали шесть человек 

26.07.2023 

Шесть человек пострадали при обрушении загоревшегося высотного 

строительного крана в Нью-Йорке. Об этом заявил на пресс-конференции, 

транслировавшейся телеканалом CNN, представитель пожарного департамента 

Нью-Йорка Джозеф Пфайфер. 

«Пострадали шесть человек, в том числе двое пожарных. Травмы носят 

легкий характер», – сказал он. 

Пфайфер добавил, что в числе пострадавших – занятые на строительстве 

рабочие. 

Пожар на кране в Манхэттене произошел утром. При падении кран задел 

соседний небоскреб. По улицам, прилегающим к месту происшествия, 

перекрыто движение.  

tass.ru 

https://wjla.com/news/local/arlington-virginia-propane-truck-crash-shuts-down-lanes-on-interstate-395-southbound-hazmat-crews-shirlington-circle-fire-and-ems-investigation-traffic-delays-gps-dc-maryland
https://t.me/gorodsasovo/6078
https://www.rbc.ru/rbcfreenews/64c0c4ba9a79474d77903a89
https://edition.cnn.com/
https://tass.ru/proisshestviya/18370127
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Россия. В Самарской области произошло возгорание релейного шкафа 

26.07.2023 

Релейный шкаф загорелся в результате вмешательства посторонних лиц  

в районе станции Козелковская Куйбышевской железной дороги в Самарской 

области. Об этом сообщили в пресс-службе Куйбышевской железной дороги. 

«25 июля 2023 года в 22:00 (мск) из-за вмешательства посторонних лиц  

в работу железнодорожного транспорта произошло возгорание релейного 

шкафа в районе станции Козелковская Куйбышевской железной дороги», – 

говорится в сообщении пресс-службы. 

Происшествие не повлияло на движение поездов, Куйбышевская 

железная дорога работает в штатном режиме. 

В ведомстве напомнили об уголовной ответственности за такие 

правонарушения и попросили сообщать о подозрительных действиях  

в правоохранительные органы или на горячую линию РЖД.  

tass.ru 

Россия. В Краснодарском крае произошел пожар на складе винзавода 

26.07.2023 

Пожар тушат в складском помещении винзавода в Темрюкском районе 

Краснодарского края, его площадь составила 900 кв. м, открытое горение 

ликвидировано, сообщили журналистам в пресс-службе ГУ МЧС по региону. 

«В 01:19 мск 26 июля диспетчеру Темрюкского пожарно-спасательного 

гарнизона поступило сообщение о пожаре в складском помещении, 

расположенном по адресу: Темрюкский район, поселок Сенной, улица Мира. 

По прибытии первого пожарно-спасательного подразделения установлено, что 

происходит горение складского помещения готовой продукции на площади  

300 кв. м, из-за высокой горючести содержимого склада огонь быстро 

распространился по зданию. В 05:46 мск [была объявлена] локализация пожара 

на площади 900 кв. м, в 05:59 мск – ликвидация открытого горения», – 

говорится в сообщении. 

Как уточнили в ГУ МЧС, к тушению пожара привлечено 65 человек  

и 17 единиц техники.  

tass.ru 

Африка. На северо-западе Египта 30 человек пострадали при пожаре в ТЦ 

26.07.2023 

По меньшей мере 30 человек пострадали в результате пожара, который 

вспыхнул на территории торгового центра в египетской провинции Матрух, 

расположенной на северо-западе страны. Об этом сообщил новостной портал 

Al-Masry Al-Youm. 

https://tass.ru/proisshestviya/18369527
https://tass.ru/proisshestviya/18363389
https://www.almasryalyoum.com/
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По его информации, все пострадавшие госпитализированы, у них 

наблюдаются симптомы удушья. Пламя охватило несколько магазинов в ТЦ  

в столице провинции, городе Мерса-Матрух. На настоящий момент пожар 

удалось локализовать. Информация о причине возгорания не приводится. 

На место оперативно прибыл губернатор Матруха, после посещения 

торгового центра он направился в больницу, где находятся пострадавшие.  

tass.ru 

Африка. СМИ: более 60 человек пострадали из-за утечки хлора в Египте 

27.07.2023 

По меньшей мере 62 человека пострадали, еще один погиб в результате 

утечки газообразного хлора в городе Кена, расположенном к югу от Каира. Об 

этом сообщил телеканал «Сада аль-Баляд» со ссылкой на спасательные службы. 

По их данным, утечка произошла на водопроводной станции. Причиной 

аварии стало повреждение одного из баллонов с газом, который упал при 

погрузке. Сотрудники станции подверглись воздействию газообразного хлора. 

Все пострадавшие доставлены в больницу. 

На место аварии прибыло руководство провинции Кена в сопровождении 

представителей городской администрации и водопроводной компании. 

Профильные службы начали расследование причин и обстоятельств 

инцидента.  

tass.ru 

Южная Европа. На складе боеприпасов в Неа-Анхиалосе локализовали 

пожар 

27.07.2023 

Возгорание на складе боеприпасов ВВС Греции в Неа-Анхиалосе 

(область Магнисия), на котором произошли взрывы из-за добравшегося до 

помещения огня от лесного пожара, локализовано. Об этом пишет газета 

Protothema со ссылкой на греческие военные источники. 

«На складе боеприпасов нет очага огня. Пожар в Неа-Анхиалосе взят под 

контроль в части, касающейся склада боеприпасов 111-го боевого авиакрыла 

ВВС», – сообщили военные источники. По их словам, 28 июля на склад 

ожидается прибытие пиротехников из Афин и команды специалистов из 

батальона по разминированию сухопутных минных полей. 

Как отмечает телеканал ERT-1, склад, на котором произошел очень 

сильный взрыв, приведший к большим разрушениям, расположен в 7,2 км от 

авиабазы Неа-Анхиалос 111-го авиакрыла. Вокруг этого района сейчас 

создается «красная зона запрета движения». Первым шагом со стороны 

пожарной службы будет распыление охлаждающей жидкости на склад из 

соображений безопасности, по прошествии не менее 24 часов туда зайдут 

первые специалисты для того, чтобы оценить степень разрушения на этом 

https://tass.ru/proisshestviya/18370961
https://tass.ru/proisshestviya/18379079
https://www.protothema.gr/greece/article/1340074/fulakes-diavaton-voulgaros-kratoumenos-katigoreitai-oti-poulouse-amerikanika-mikrotsip-stous-rosous/
https://www.ert.gr/
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складе боеприпасов для истребителей F-16 Block 50 и Block  

30 ВВС Греции. 

Некоторые из этих самолетов обоих типов уже были переведены  

с аэродрома 111-го авиакрыла на другие авиабазы. Это стандартная процедура, 

основанная на протоколе исключительно из соображений предосторожности, 

отмечает телеканал. Очаги пожара находятся далеко от аэропорта, было 

принято множество мер противопожарной защиты авиабазы. В эти часы 

проводятся срочные работы, местами даже вырубка леса, чтобы не допустить 

происшествий на одной из центральных баз ВВС, сообщает ERT-1. 

tass.ru  

https://tass.ru/proisshestviya/18387155
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ПРИЛОЖЕНИЕ 

Как «Полиметалл» развивает технологии гидрометаллургии 

Как к 90 годам сохранить необычайную любознательность и жажду 

жизни, рассказал Алексей Мильченко, действующий консультант дирекции 

научно-технологических исследований «Полиметалл Инжиниринг», доктор 

технических наук, профессор Технологического института, автор монографий, 

научных статей и патентов, пособий и учебников для вузов. 

Научным консультантом в «Полиметалл» Алексея Мильченко пригласили 

в 1999 году. Признанный эксперт в области перемешивающих устройств в тот 

момент заведовал созданной им кафедрой теоретических основ химического 

машиностроения Технологического института. 

Именно с учетом его расчетов и рекомендаций в «Полиметалле» были 

внедрены в производство новые в гидрометаллургии смесители  

с прецессионными перемешивающими устройствами для каскадов 

цианирования и сорбции. Аппараты успешно работают на 

золотоизвлекательных фабриках Лунного, Воронцовского, Майского, Кубаки  

и других месторождений, а также на Амурском ГМК. 

«Эту записку я храню до сих пор» 

Стандартные механические перемешивающие устройства обычно состоят 

из приводного мотор-редуктора, жесткого вала и крыльчатки, вращающейся 

части с лопастями. Однако практика показала, что для современных задач 

золотодобычи такое решение не всегда подходит. На высоких скоростях валы 

испытывали серьезные нагрузки, которые приводили к частым поломкам 

ключевых аппаратов. 

Чтобы решить проблему, Алексей Иванович предложил крепить вал 

мешалки к мотор-редуктору не жестким способом, а при помощи карданного 

механизма — шарнира Гука. Такая конструкция позволяет валу свободно 

отклоняться от оси привода в процессе перемешивания, избегая разрушающих 

нагрузок и снижая потребляемую мощность. 

Внедрение таких устройств на предприятиях «Полиметалла» заняло 

несколько лет. Применить новый подход решили осенью 2006 года при ремонте 

каскада смесителей на фабрике «Золото Северного Урала». Этому 

предшествовали большие дискуссии, оценка рисков и совместные исследования 

Технологического института и ДНТИ, подтвердившие прочность, надежность  

и энергоэффективность предложенной конструкции. 

«Делайте ремонт отказавших смесителей согласно расчетам Мильченко  

и Воробьева-Десятовского» — эту записку с подписью Венатовского я храню 

до сих пор (Игорь Венатовский — в то время первый заместитель генерального 

директора «Полиметалла». — Ред.). 

Чему может научить такой опыт? Не бойтесь уходить от стандартных 

подходов, смело делитесь своей точкой зрения, сопровождайте предложения 

аргументами, расчетами, результатами экспериментов. Дерзайте — и все 

получится!», — говорит с улыбкой Алексей Мильченко. 
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«Алексея Ивановича отличают увлеченность своим делом, стремление 

докопаться до истины и сделать конечный продукт самым лучшим образом. 

Сохранить такие свойства на всю жизнь — это действительно что-то редкое и 

уникальное. Могу сказать, что у него за все время работы здесь не было ни 

одной ошибки», — говорит начальник управления гидрометаллургии Борис 

Мильман. 

Пристегните ремни 

Смелость и уверенность в себе Алексей Иванович взращивал  

с молодости, когда 23-летним специалистом попал по спецнабору в так 

называемый «почтовый ящик-45» — проектный институт атомной энергетики 

Министерства среднего машиностроения. 

«Мы решали беспрецедентные по важности задачи в абсолютно новой 

тогда сфере — мирного атома. Я старался не только четко выполнить задачи, но 

и найти что-то новое, изобретал иногда даже во сне!», — рассказывает наш 

герой. 

Запомнилась одна из таких задач для проектирования первого блока 

Нововоронежской АЭС. Нужно было разместить на жестких фундаментах 

атомный реактор, тепло от которого отводилось при помощи шести 

трубопроводных петель, с парогенераторами и циркуляционными насосами. 

Верное решение пришло неожиданно. Молодой специалист вспомнил 

рассказы школьного учителя о том, как крестьяне в голодные годы спасали 

коров: их подвешивали на ремнях к балкам сарая, чтобы не падали, и 

подкармливали соломой с крыши до появления первой зелени. 

Алексей Мильченко предложил отказаться от традиционных жестких 

фундаментов и использовать для свободных температурных перемещений 

насосов и парогенераторов подвижные опоры. Это позволило размещать 

парогенераторы вплотную к реактору, сократился и объем строительных 

материалов. 

«Это был мой первый успех! Предложение было принято почти 

мгновенно. Награда — получаю документ и поощрение — дополнительный 

месячный оклад, Этот опыт очень помог мне. Появились решительность, 

готовность задавать вопросы, предлагать решения, дискутировать в поисках 

оптимальных подходов», — рассказывает Алексей Иванович. 

«Я всю жизнь учусь» 

Алексей Мильченко по сей день консультирует коллег по работе 

перемешивающих устройств, помогает в исследованиях. 

Алексей Мильченко, консультант дирекции научно-технологических 

исследований «Полиметалл Инжиниринг» 

«Конечно, не всегда все идет гладко. Бывает, опытные образцы аппаратов 

в лаборатории капризно себя ведут, не знаешь, с какой стороны подступить. А 

потом подумаешь, посоветуешься, обратишься к научной базе, и задача 

постепенно сдается. Я в курсе последних исследований, знаю, что делают 

ведущие центры в этой области в нашей стране и в мире. Мне повезло: меня 

всегда окружали уникальные учителя. И сегодня моя учеба продолжается», — 

признается ученый. 
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«Этот удивительный человек — пример для нас всех. Учитель с большой 

буквы, он умеет увлечь идеей. Душа нараспашку, всегда с улыбкой  

и в хорошем настроении. Восхищают в нем острый ум, тонкое чувство юмора  

и исключительная преданность делу», — отмечает старший инженер 

лаборатории переработки растворов управления гидрометаллургии Елена 

Максимова. 


